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главная тема/212

В
первые дни сентября 2019 года исто-
рическое время ускорилось и перешло 
в режим онлайна. В судах, следственных 
отделах и в кулуарах решались судьбы 
людей, карьер, погон. Вместе они со-
ставляют судьбу страны, вектор которой 

бешено колеблется вместе с линией, разделяющей 
две партии. Нет, это не силовики и либералы. Это 
силовики и все остальные, начиная со «школоты 
Навального» и заканчивая политическим руководст-
вом страны. В какой-то момент, когда завязывалось 
«московское дело», силовики решили, что могут 
диктовать свою волю всем остальным. Используя 
свой классический инструментарий —  страх. Власть 
они хотели испугать несуществующим заговором 
против нее, столь удачно разоблаченным людь-
ми-с-чистыми-руками. Прочих —  несоразмерным 
и немотивированным насилием от лица и во имя 
той самой власти.

Такое прокатывало много раз. Но не сейчас. 
Сейчас, кажется, не испугался никто. Народ только 
озлобился. По свежим данным «Левады», в поли-
тических акциях протеста готов участвовать каж-
дый пятый, а одобряет такое поведение —  каждый 
третий.

А политическое руководство, кажется, возвраща-
ет себе контроль над ситуацией. Потому что силовики 
провалили все, к чему прикоснулись.

Дела о массовых беспорядках 27 июля 2019 года 
разваливаются на глазах. Следственный комитет 
официально прекратил уголовное преследование 
Сергея Абаничева, Даниила Конона, Валерия 
Костенка и Владислава Барабанова. Им инкрими-
нировали только 212-ю статью. Это значит, что они 
не участвовали в массовых беспорядках, которых 
не было. Под суд идут те фигуранты, кто обвиняется 
в насилии в отношении полицейских. Но это уже не 
политическая статья.

Московские суды не решились разрушить семьи 
Проказовых и Хомских за то, что родители находи-
лись с детьми на месте проведения несогласованных 
акций.

Сотрудники Центра «Э» и их старшие товарищи, 
напротив, решились забрать в отделение журна-
листа «Новой» и муниципального депутата Илью 
Азара. Поздним вечером, с собственной лестнич-
ной площадки, в домашних тапочках. А в квартире 
осталась дочка возрастом год и восемь месяцев —  
совсем одна. Наверное, так Азар должен был стать 
сговорчивее в отделении, куда его забрали для со-

ставления административного протокола за участие 
в мирном шествии 31 августа, которое впервые за 
восемь недель обошлось вообще без задержаний. 
Однако Азар вышел из отделения спустя три часа. 
Протокол был составлен так криво, что его постес-
нялись предъявить в суд и попросили на работу над 
ошибками целых 20 дней.

На контрасте —  нелепый по жестокости приговор 
блогеру Владиславу Синице за твит, якобы призы-
вающий к расправе над детьми силовиков. Пять лет 
за несколько слов с лихвой компенсируют гранди-
озную «декриминализацию статьи 282». Ну теперь 
она 280-й называется, и что?

Только на этой статье держится пока дело Егора 
Жукова. Обвинение по 212-й было построено на 
фальсификации —  фото- и видеодоказательства уже 
предъявлены «Новой газетой» (и разбили бы позицию 
обвинения даже в послушном суде).

Возможно, Егор Жуков сейчас вышел бы на сво-
боду, как Абаничев, Конон, Костенок и Барабанов. 
Но в его поддержку была раскручена мощная обще-
ственная кампания, ядром которой стали студенты 
и преподаватели Высшей школы экономики. Если дей-
ствие рождает противодействие, то противодействие 
в наших реалиях рождает обратку.

Уголовное дело против Егора Жукова за при-
зывы к экстремистской деятельности —  это именно 
обратка. Процессуального смысла в нем никакого, 
в чистом виде —  политика. Но тем важнее разбить 
его именно процессуально. Как это было сделано 
с обвинением Жукова по 212-й статье. Вслед за 
доказательством фальсификаций массовых беспо-
рядков нужно доказать, что и никакого экстремизма 
в мирном политическом протесте нет. Егор Жуков 
уже защитил собой право людей выходить на улицу. 
Теперь речь идет о праве говорить и писать вещи, 
неприятные власти.

Ни одна из сторон не близка к победе, но, кажется, 
прямо сейчас силовики как никогда близки к пора-
жению. Сконструированный и «разоблаченный» ими 
заговор получился настолько неубедительным, что 
«товарищ майор» предстал перед публикой и началь-
ством в первозданном и неприглядном виде. А мирный 
гражданский протест оказался на поверку мирным 
гражданским протестом —  и ничем больше.

Ход времени ускорился, но конец этой истории 
еще не наступил.

Товарищ майор-то – 
Силовики столь 
неубедительно 
изобразили 
«заговор», 
что им приходится 
закрывать 
политические дела. 
И открывать новые

Следствие 
Дело по 212-й 

статье о «массовых 
беспорядках» в Москве 

рушится на глазах

Алексей 
ПОЛУХИН
шеф-
редактор 
«Новой»

В
о вторник, 3 сентября, в деле о «массовых 
беспорядках», заведенном по итогам акции 
протеста 27 июля в Москве, произошел не-
вероятный по нынешним временам разво-
рот. Следствие разом прекратило уголовное 
дело в отношении четверых предполагаемых 

участников существующих только в голове силовиков 
«беспорядков». Следственный комитет «по результа-
там объективной правовой оценки всех исследованных 
материалов, в том числе видеозаписей камер видеона-
блюдения», не нашел состава преступления в действиях 
Сергея Абаничева, Даниила Конона, Валерия Костенка, 
Владислава Барабанова.

Абаничева арестовали 5 августа на срок до 27 сентя-
бря за то, что он, по версии следствия, бросил в поли-
цейских на акции 27 июля «банку синего цвета», хотя 
сам 25-летний менеджер утверждал, что у него в руках 
был лишь стаканчик из-под колы. В итоге 3 сентя-
бря было решено его освободить, адвокат Абаничева 
Светлана Сидоркина подтвердила «Новой», что ни-
какой переквалификации —  например, на 318-ю ста-
тью, —  не будет.

В тот же день был арестован 22-летний студент 
Бауманки и сборщик подписей в поддержку кандида-
туры Ивана Жданова на выборах в Мосгордуму Даниил 
Конон. В чем заключалась его вина, никто в итоге так 
и не понял: следователь перед вынесением решения 
о мере пресечения просил маму Конона «не обижаться»: 
«Месяцок посидит —  и все». Адвокат Конона Григорий 
Червонный считает, что дело в отношении его клиента 
могло быть прекращено, поскольку «кто-то из генералов 
вернулся из отпуска и увидел, что натворили». «Вообще 
в совокупности сыграло много факторов: состава пре-
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ступления нет, дело политическое, шум, обширная 
поддержка», —  перечисляет защитник.

Задержанный 11 августа 20-летний волонтер партии 
«Яблоко» Валерий Костенок стал 14-м обвиняемым 
по «московскому делу», суть его участия в деле также 
не была прояснена. Сразу после задержания была рас-
пространена информация о том, что Костенок при-
знал вину, однако в партии «Яблоко» это официально 
опровергли: «Невозможно принимать участие в том, 
чего не было».

22-летний Владислав Барабанов из Нижнего 
Новгорода был арестован до 27 сентября за то, что, по 
версии следствия, «показывал направление движения 
митингующим», а еще «скрылся с места преступления». 
«Когда я только вошел в это дело и увидел те материалы, 
которые касались Владислава Барабанова, то понял, что 
в них нет фактуры. Здесь даже вопрос не в том, почему 
дело прекратили, а почему его вообще возбудили, —  го-
ворит адвокат Барабанова Илья Уткин. —  Нет никаких 
объективных данных, что люди совершали хоть какое-
то преступление. К тому же, по Барабанову и некото-
рым другим фигурантам уже дана была судебная оценка, 
они уже отбыли административное наказание. Суд уже 
дал оценку их деяниям —  это административное пра-
вонарушение».

Кроме того, СК отдельно напомнил, что еще в се-
редине августа отказался от уголовного преследования 
режиссера Дмитрия Васильева, который после задер-
жания в рамках дела о «массовых беспорядках» попал 
в реанимацию.

У некоторых из тех, с кого сняли уголовные обвине-
ния, остались административные правонарушения, од-
нако в ближайшее время все они должны быть отпущены 
домой (юрист «Агоры» Павел Чиков отдельно отмечает, 
что у них всех есть право на реабилитацию).

Во вторник же следствие заявило о том, что бу-
дет ходатайствовать о переводе под домашний арест 
еще двух фигурантов дела —  Егора Жукова и Сергея 
Фомина. Волонтер штаба Любови Соболь Сергей 
Фомин был объявлен в розыск сначала как «органи-
затор» массовых беспорядков, однако затем эта строка 
из документов следствия исчезла, и Фомин остался 
лишь «участником». Вина, как считали силовики, 
заключалась в том, что Фомин, «являясь одним из ак-

тивных участников массовых беспорядков в Москве, 
направлял действия других лиц», кроме того —  «поки-
дая митинг, взял на руки чужого маленького ребенка 
для беспрепятственного прохода мимо оцепления» 
(это был племянник Фомина). При этом он рассказал, 
что узнал о своем розыске через два дня после нача-
ла, пытался сдаться в СК, но не смог этого сделать 
с первого раза, поскольку следователи отказывались 
его задерживать, и в итоге пришлось звонить по «02» 
и сдаваться полиции.

«По поводу домашнего ареста: могу сказать, что 
я только «за», —  говорит «Новой» адвокат Сергея 
Фомина Алексей Веселов. —  Решение это было при-
нято, потому что не такой уж он и злодей. Я считаю, 
что самого события преступления не было, не было 
никаких массовых беспорядков. Почему не было пол-
ной отмены уголовного преследования, как у других 
фигурантов дела по 212-й статье, я не могу сказать. 
[Можно предположить], что следствие считает, что [в 
делах других фигурантов] вообще ничего нет, а здесь 
видимо есть что-то».

Студент Высшей школы экономики Егор Жуков —  
определенно главная медиаперсона всего дела по 212-й 
статье. 21-летний политический блогер-либертарианец 
был арестован 2 августа на срок до 27 сентября за то, 
что, по версии следствия, показывал митингующим на-
правлением движения руки, куда нужно идти. При этом 
даже если принять за основу безумный тезис о том, что 
это может быть нарушением, видео и фотодоказатель-
ства (их можно найти на сайте «Новой газеты») свиде-
тельствуют, что это был вовсе не Егор Жуков, а другой 
человек. Очевидно, что следствию нужен был «заговор», 
который в итоге был придуман. Однако в случае с Егором 
Жуковым система напоролась еще и на большое про-
тиводействие со стороны поддерживающих блогера 
студентов, преподавателей, звезд (вроде Oxxxymiron) 
и журналистов («Эхо Москвы» и «Новая газета» согла-
сились взять Жукова к себе на работу).

В итоге следствие пошло во все тяжкие: изучает кур-
совые работы Жукова на экстремизм, проводит обыск 
в квартире родителей в их отсутствие (изымая при этом, 
в частности, как вещдок керамическую фигурку лягуш-
ки). В своем письме в «Новой газете» Жуков остроумно 
отмечает, что «российская власть —  самый эффектив-

ный оппозиционер». «Желая запугать общество, власть 
лишь сильнее его злит», —  пишет Жуков.

Судя по всему, следователи СКР решили испы-
тывать терпение общества на прочность и дальше, 
поскольку утром они заявили о том, что хотят переве-
сти Жукова под домашний арест, а сразу после обеда 
предъявили студенту новое обвинение —  в публичных 
призывах к экстремизму в интернете. Следствие счита-
ет, что Жуков «решил привлечь неограниченный круг 
лиц к своей экстремистской деятельности», и сделал он 
это через четыре ролика в интернете: «Митинг 7 октя-
бря, или как сливают протест», «Мирная революция 
возможна (Доказательства)», «Митинги что дальше», 
«Бойкот выборов —  это лишь начало» (пунктуация 
сохранена). Адвокат студента Леонид Соловьев уже за-
явил, что защита не согласна с выводами экспертизы, 
поскольку ее делал единственный эксперт Александр 
Коршиков, который к тому же является кандидатом 
физико-математических наук.

На момент сдачи материала в печать было неиз-
вестно, что с Алексеем Миняйло, волонтером штаба 
Любови Соболь, которого следствие считает еще одним 
участником «массовых беспорядков». Но очевидно, что 
сильного оптимизма по поводу «оттепели» испытывать 
не стоит, говорит политолог Глеб Павловский.

«Нужно давить дальше и настаивать на закрытии дела 
и на заведении уголовного дела в отношении тех, кто, 
например, задерживал [специального корреспондента 
«Новой газеты» Илью] Азара или бил людей на митин-
гах, —  говорит Павловский «Новой». —  Нельзя, конеч-
но, запретить радоваться тем, кто хочет радоваться, но 
я лично в массе своей вижу увеличение суммы зверства. 
Отсчитайте назад два месяца: кто-нибудь в середине 
июля мог представить все, что произошло за эти шесть 
недель? Вопрос о том, есть ли послабления или нет, уй-
дет сам собой. Оказалось, что возможны злоба, наглость, 
насилие и зверства такого уровня, который мы предста-
вить не могли. И люди, которые все это делали, никуда 
не делись, они будут делать это дальше».

Вячеслав ПОЛОВИНКО, Дарья КОЗЛОВА,
«Новая»
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— Э то Павлик с ребята-
ми из института — они 
что-то отчетное ста-

вили, открытые уроки. Это со съе-
мок Бондарчука (режиссера Федора 
Бондарчука — Ред.), новый фильм, 
брат там солдата играл — его потом 
инопланетянин сожрал, что-то вроде 
«Притяжения». Это они в Казань по 
бизнесу на семинар ездили. 

Старшая сестра Павла Юлия ли-
стает фото брата в ноутбуке. Включает 
видео, где Павел танцует с племянни-
цей, которая сидит в маленькой ванне, 
под песню из мультфильма «Аладдин»: 
«Он с армии только пришел, так мы 
угорали, — Юлия долго смеется, — 
Аврора здесь еще маленькая. Павлик 
сказал «садись в ванную, а вы найдите 
песню «Аладдина», как на ковре-само-
лете летали. Как только кто-то звонит 
в дверь сейчас, она бежит, кричит 
«Пася, Пася». Двенадцать ночи, она 
стоит у лестницы кричит «Пася-я-я». 
Я говорю… — Юлия перестает смеять-
ся, — Паши нет».

«Не в том месте, не в то время. Дело 
Паши Устинова», — так родственники 
Устинова назвали группы в социаль-
ных сетях в его поддержку. Название 
точно описывает его случай — он один 
из нескольких арестованных по делу о 
массовых беспорядках, кто оказался на 
акции случайно, назначив неудачное 
место для встречи с другом. 

«Теперь у него 
свое реалити-шоу»

Большая семья Павла живет в двух-
этажной квартире в подмосковном 
Щелково. Он сам делал ремонт в своей 
комнате, сам установил декоративный ка-
мин. Над кроватью за стеклышком спрята-
ны гильзы и нашивки МВД — «сувениры» 
из армии. Юлия Устинова работала во вне-
ведомственной охране около девяти лет. 
Она не понимает, почему происходящее 
на улицах Москвы силовики называют 
«массовыми беспорядками», зачем людей 
жестоко избивают уже лежащими на земле, 
а ее младшего брата посадили: «Интерес в 
жизни у человека был другой, не политика. 
У Павлика личная жизнь стояла на первом 
месте, потом бизнес и театр».

— Нас пятеро (детей) в семье. У нас 
есть старший брат, потом иду я, сестра и 
двое братьев — Павлик самый малень-
кий. Жили мы на Севере (в Красноярском 
крае), и ребята, когда поступили в инсти-
тут, приехали сюда. Мама решила быть 
поближе к детям и потом тоже переехала. 
Это в 2016 году было. Павлик поступил 
в Высшую школу сценических искусств 
под руководством Константина Райкина. 
Четыре года он отучился, получил там 
диплом. Он учился и параллельно хорео-
графией еще занимался. В августе должен 
был уехать с программой «Пятница» на 
какой-то там остров, программа о выжи-

Четыре года назад Павел Устинов 
приехал в Москву из Красноярского 
края, поступил здесь в театральный 
институт — мечтал о театре еще со 
школьной сцены, ставил спектакли 
вместе с одноклассниками. Год 
назад он вернулся из армии, где 
служил в Росгвардии и даже думал 
продолжить службу по контракту, 
но к актерскому искусству все-таки 
тянуло больше. О митингах и тем 
более о выборах в Мосгордуму 
Павел не знал, поскольку политикой 
не интересовался. Днем 
3 августа Устинов приехал в центр 
и, уткнувшись в телефон, встал 
возле выхода из станции метро 
«Пушкинская» — ждал друга. Спустя 
пару минут на него набросились 
росгвардейцы, избили дубинками 
и затолкали в автозак. В автозаке 
Устинову сообщили, что при 
задержании он вывихнул плечо 
росгвардейцу. 
Сейчас Павлу Устинову грозит до 
10 лет тюрьмы. 

Вывих 
Актера, случайно оказавшегося 
на митинге, хотят посадить 
на 10 лет. СМИ называют
его «бывшим росгвардейцем»

Ч 
то произойдет, когда в школе 
(в институте), где учатся дети 
судьи Пресненского суда Елены 

Абрамовой (если они у нее есть), узна-
ют, что их мама отмерила Владиславу 
Синице пять лет лишения свободы за 
несуразицу в твиттере? Дети за роди-
телей не отвечают, но это понятно уже 
взрослым, а у юных товарищей к детям 
судьи могут возникнуть вопросы.

В этом рассуждении мы лишь повто-
рили в корректной форме ту мысль, ко-
торую Синица выразил, прибегнув, если 
сказать научно, к гиперболе, хотя и до-
вольно омерзительной: в твите, который 
по материалам суда цитируют многие 
медиа, он выразил сомнение, вернутся 
ли домой «дети силовиков», или вместо 
них по почте их родителям придет видео 
расправы над ними.

Так называемые свидетели (двое 
заслушанных судом «силовиков»), дав-
шие показания, что они приняли этот 
перегиб за прямую угрозу их детям, 
сказали примерно следующее: «Мы 
приняли вчерашний дождик в Москве 
за всемирный потоп». Ну мало ли, кому 
что померещилось, хотя с такой психи-
кой в «правоохранительных органах» 
работать, наверное, не стоит.

Часть 2 статьи 282 УК РФ говорит 
о «действиях, направленных на воз-
буждение ненависти либо вражды» 
с использованием Сети интернет (сюда 
попадает и твиттер), но лишь в случа-
ях, когда они сопряжены с насилием 
или угрозой насилием. Угроза долж-
на быть реальна, это не грабеж, когда 
к оружию приравнивается даже пугач. 
Высказывание Синицы мерзко с этиче-
ской точки зрения, но никакой реальной 
угрозы оно не содержит.

Так называемые эксперты (по вы-
бору следствия) из «Центра социо-
культурных экспертиз» за деньги из 
наших налогов городят абракадабру. 
Экспертиза назначается с целью от-
ветить на специальные вопросы, а тут 
хватает и здравого смысла, и судья 
Абрамова напрасно надеется, будто 
переложила на «экспертов» ответст-

венность за этот приговор. (Синица 
сморозил чушь в контексте дискуссии 
о том, должны ли быть узнаваемы те, кто 
молотит резиновыми дубинками, а су-
дья публичен и по определению —  под 
решением всегда стоит его, и только 
его, подпись.)

Часть 1 статьи 282 УК РФ в декабре 
прошлого года после жарких дискуссий 
о «постах» была декриминализирована: 
теперь за те же действия, совершенные 
без насилия или угрозы насилием, уго-
ловная ответственность может наступить 
лишь после привлечения за аналогичные 
действия к административной ответст-
венности (это не пять лет, а до 15 суток).

Пять лет Синице могут указывать, 
что где-то наверху принято реше-
ние (артикулированное или только 
подразумеваемое)«карать со всей 
жестокостью». Но, может быть, судья 
Абрамова просто перестраховалась: 
Синица, конечно, палку перегнул, но 
судья Абрамова перегнула ее еще 
сильнее (в апелляции наказание навер-
няка будет снижено). Такой приговор 
намного вернее посеет ненависть «к 
детям силовиков» (а к ним взрослею-
щее общественное сознание, увы, все 
уверенней относит и судей), нежели 
это может сделать безответственный 
треп в среде самих незрелых «синиц».

Статья 212 УК РФ о «массовых 
беспорядках» (по-прежнему уг-
рожающая, в том числе Синице) 
должна быть возвращена в ком-
петенцию суда присяжных, туда 
же следует передать (при наличии 
ходатайства со стороны обвиняемых) 
и дела по статье 282 УК, и мно-
гие другие им подобные. Давайте 
будем повторять это, как «Карфаген 
должен быть разрушен», потому что 
чем дальше, тем более очевидно, что 
профессиональные судьи с этим не 
справляются.

Леонид НИКИТИНСКИЙ, 
обозреватель «Новой», член СПЧ

Приговор за «угрозы детям силовиков» 
не обоснован материалами дела

Синицы?
Кто испугался
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вании — в реалити-шоу прошел (кастинг), 
и его взяли. 

«Но вот у него теперь свое реалити-
шоу» — вздыхает Юлия. 

 «Приехал, называется, 
встретиться с другом»

3 августа Павлу позвонил друг — хотел 
предложить работу. Павел сначала заехал 
в кафе к своей девушке Кате (она работает 
бариста), взял кофе с собой и поехал на 
Пушкинскую.

Что видно на съемке задержания 
Устинова: возле здания «Известий» стоит 
молодой человек в черной кожаной куртке. 
Он просто стоит, в одной руке у него теле-
фон, в другой — наушники. В это время 
рядом гуляют люди, кто-то из прогулива-
ющихся — участники акции, кто-то — про-
сто прохожие (этот момент подтверждают 
корреспонденты «Новой», находившиеся 
тогда у здания «Известий»). Росгвардейцы 
в черных масках на лицах ходят в сцепке 
из четырех человек и ищут, кого можно 
выхватить в автозак. Людей выбирают 
точечно, но без всякой логики. Силовики 
вдруг резко бросаются на Устинова: хвата-
ют за руки и за ноги. Тот сначала пытается 
удержаться на ногах и рефлекторно кладет 
руки на плечи росгвардейцу, но затем его 
опрокидывают на асфальт. Кладут лицом 
вниз и начинают уже лежачего несколько 
раз добивать резиновыми дубинками по 
спине.

В автозаке, как потом расскажет Павел 
сестре, он просидит несколько минут 
перед тем, как внутрь заглянет один из 
сотрудников полиции: «Ты Устинов? Ты 
плечо вывихнул». Павел рассказал Юлии, 
что перед этим слышал, как полицейские 
«шушукались, на кого свалить вывих». 
Часть 2 статьи 318 УК РФ, которую вменя-

ют Устинову, — это применение насилия 
по отношению к представителю органа 
власти (опасное для жизни и здоровья), 
наказание — до 10 лет лишения свободы. 

«Он мне в первом часу ночи звонит и 
говорит «Юль, меня в ИВС везут», — рас-
сказывает Юлия:

— Почему? 
— Я оказался на митинге.
— Ну оказался, там многие оказались. 

И дальше чего?
— Мне говорят, что я вывихнул плечо.
— В смысле вывихнул?
— Не знаю.
Согласно протоколу, Устинов «при-

влекал внимание СМИ, выкрикивал 
лозунги, во время задержания сопротив-
лялся» и вывихнул плечо потерпевшему 
Лягину. Однако на видеозаписи ничего 

подобного нет. В правозащитном центре 
«Мемориал» обратили внимание на про-
токолы допросов омоновцев, задержавших 
Устинова, — они совпадают дословно и 
содержат одинаковые орфографические, 
пунктуационные и грамматические ошиб-
ки в одних и тех же местах. «Мемориал» 
уже признал Устинова политическим 
заключенным: «Хорошо видно, что дви-
жения Устинова были рефлекторными и 
не имели признаков агрессии, тогда как 
задерживающие его сотрудники ОМОНа 
применили излишнюю в данной ситуации 
физическую силу и спецсредства», — пи-
шут правозащитники. 

— Когда они на него начали нале-
тать — он опешил, руки вверх — «ребят, 
стоп-стоп-стоп» и все, — объясняет дей-
ствия брата Юлия, — Тот хватает Пашу 
за руку, а у Павлика в руке телефон, в дру-
гой — наушники. Ну, во-первых, он толь-
ко телефон купил, не хотел его разбить. 
Во-вторых, он руки ему вот так на плечи 
[положил], но у того-то защита, щитки. 
Как там можно вывихнуть — я вообще не 
знаю, это головка плечевого сустава долж-
на была вылететь, человек должен был от 
боли корчиться, как-то вскрикнуть. Все 
травматологи, к которым мы обращались, 
говорят, что боль должна быть резкая. А он 
просто так взял и поднял этой же рукой вес 
человека и спокойно пошел дальше.

Адвокат Устинова Дмитрий Чешков 
рассказал «Новой», что 3 августа у Павла 
изымали смартфон: «Провели экспертизу, 
проверили — нет подтверждающих момен-
тов о том, что он активный оппозиционер. 
Но в материалы дела почему-то решили 
эти выводы не прикреплять». Чешков 
также передавал следователю ходатайство 
о допросе двух свидетелей защиты. Однако 
в обвинительном заключении сказано, что 
свидетели защиты отсутствуют. 

Сам Павел на первом судебном заседа-
нии рассказал судье Тверского районного 
суда Марии Сизинцевой, что он «физи-
чески не мог причинить ущерб человеку, 
в три раза превосходящему [его] по физи-
ческой силе [...] Я никому не хотел при-
чинить вред». Он еще раз подчеркнул, что 
вообще не участвовал в митинге. 

— Практически во всех газетах пи-
шут, что он «бригадир», кричал лозунги. 
Настолько человека опорочили, не имея 
никаких фактов и представления о данной 
ситуации вообще. У нас есть очень много 
видео со стороны, где никаких лозунгов он 
не орал. Приехал, называется, встретиться 
с другом, — Юлия вспоминает статьи, в 
которых писали, что «росгвардеец ударил 
росгвардейца». — Еще в комментариях 
писали, что так ему и надо, что он раньше 
сам бил людей, пусть теперь его бьют. Но 
он же никого не бил.

В 2017 году Устинов ушел в армию. Там 
его распределили в Росгвардию — так он 
оказался «бывшим росгвардейцем», как 
его сейчас называют многие СМИ. Как 
рассказывает сестра Павла, их не направ-
ляли на протестные акции, только во вре-
мя чемпионата мира по футболу прошлым 
летом ставили в оцепление по разным 
станциям метро в Москве.

Семья Павла представила суду стопку 
характеристик на Устинова: «У него заме-
чательные характеристики, его советовали 
практически во все органы. Его в ФСБ 
приглашали работать и в полицию».

«Вы мужики или кто?»
На следующий день после задержания, 

4 августа, Устинову предъявили обвине-
ние по части 1 статьи 318 УК РФ — это 
означало, что к сотруднику полиции было 
применено насилие, неопасное для жизни 
и здоровья, — говорилось, что он получил 
вывих плечевого сустава. Максимальный 
срок по этой части статьи — до 5 лет ли-
шения свободы. Правда, спустя день часть 
статьи поменяли на вторую — а это уже 
означало повреждение, опасное для жиз-
ни и здоровья, — якобы росгвардеец мог 
порвать связки и получить вывих средней 
тяжести. В этом случае срок увеличива-
ется в два раза — до 10 лет. «Сложилось 
впечатление, что следствие взяло на себя 
полномочия судмедэкспертизы по опре-
делению тяжести вреда здоровью», — 
высказался об изменении части статьи 
адвокат Дмитрий Чешков.

Медицинскую экспертизу о том, что 
же все-таки произошло с представителем 
правоохранительных органов, не было по-
чти месяц. 29 августа адвокат получил ее, 
а также и оповещение об окончании след-
ственных действий — росгвардейцу «при-
чинен вред здоровью средней тяжести».

— В СМИ писали, что росгвардейцы 
уже ждут его назад в свои ряды, — рас-
сказывает Юлия. — Но, простите меня, 
если у тебя вывих средней тяжести — как 
ты дальше работать будешь? У тебя при 
столкновении плечо будет вылетать. 
В интервью (росгвардеец) говорил: «Я не 
хочу жаловаться, на такое не жалуются», но 
да… — Юлия ухмыляется на этом момен-
те. — Я с женой Беглеца общалась (Данила 
Беглец обвиняется по ч. 1 ст. 318 УК РФ — 
«Насилие в отношении представителя орга-
на власти, неопасное для здоровья». — Ред.), 
она мне рассказала, как там росгвардеец 
жаловался, что он его за руку схватил, — 
больно ему было. Обалдеть. Я смеялась. 
Что значит ему было больно? Вы мужики 
или кто? Или со стаканчиком, мимо про-
летевшим, трагедию устроили. В моем 
городе группа захвата, та же Росгвардия, 
никогда не жаловалась. Хотя их и били, 
но у них же обмундирование. 

«Все молодые парни, от 20 и старше. Ну 
куда им жизнь портить и из-за чего? Они 
убили кого-то? Изнасиловали? — спраши-
вает Юлия. — Такие сроки от 5 до 10 лет — 
лучше бы ловили, кого надо, и сажали бы 
на такие сроки. А парней молодых за что? 
За то, что они имеют свое слово и хотят 
его выразить?»

Юлия Устинова разговаривала со сле-
дователем Ярославом Заварзиным, ко-
торый ведет дело ее брата: «Он вроде все 
понимает, но потом я вижу — как в пустоту 
говорю. Молодой он, совсем как Пашка».

Татьяна ВАСИЛЬЧУК, «Новая»

правосудия
Старшая сестра Старшая сестра 
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К отова задержали в рамках дела о «мас-
совых беспорядках» на протестных 
митингах в Москве, однако судят его 

по статье 212 примечание 1 УК РФ, так на-
зываемой «дадинской». Наказание — до 5 лет 
лишения свободы.

Статья эта о неоднократных нарушениях 
на митингах появилась в Уголовном кодексе 
в 2014 году. Первым, кому ее вменили, стал 
активист Ильдар Дадин, ему дали три года 
колонии. В 2017 году Конституционный 
суд немного «смягчил» ее: действия чело-
века должны «представлять опасность для 
общества».

После решения Конституционного суда 
«дадинскую» статью не применяли два года. 
Уголовное дело Константина Котова разви-
валось стремительно: арест 12 августа, 16-го 
уже были готовы 4 тома уголовного дела, на 
ознакомление с которыми адвокату Марии 
Эйсмонт дали всего три дня, позднее в деле 
появился еще один том.

3 сентября уже начался суд.
В «аквариуме» зала заседаний Констан-

тин Котов улыбается и машет рукой пришед-
шим его поддержать – все девять скамеек в 
зале заняты, люди сидят плотно. На Косте 
черная футболка с изображением режис-
сера Олега Сенцова. Процесс начинается. 
Прокурор читает вслух тома уголовного дела. 
В какой-то момент женщина на передней 
скамейке начинает скандировать: «Да здрав-
ствует советский суд».

Прокурор: У нас не советский.
Слушатели: И не суд.
По рядам бежит смешок. 

В апреле 2018 года сестре Ани Павлико-
вой, фигурантки дела «Нового вели-
чия» (группу молодых людей обвиняют 

в подготовке государственного переворота), 
написал незнакомый мужчина: «Привет! 
Я хочу Ане передать передачку». На аватарке 
стояло фото парня «в майке какой-то». Это 
был тридцатичетырехлетний программист 
Костя Котов.

Настя ответила сухо: «Да нет, мы спра-
вимся». Тогда Павликовы впускали в дом 
только журналистов и адвоката, поэтому 
настороженно отнеслись к такому внима-

нию. Следующее сообщение: «Я просто 
хочу помочь. Я просто хочу передать то, что 
нужно ей».

На тот момент Аня Павликова уже от-
метила свое восемнадцатилетие в СИЗО. 
В первом письме родным она просила про-
щения, просила забыть ее.

— Было сначала немного напряжно, по-
тому что Костя слишком добрый. Для нас это 
было необычно. Костя начал к нам ездить, 
он приезжал к нам в Крылатское, брал сум-
ки, помогал. Он очень часто передавал Ане 
книжки, писал ей письма. Он приезжал к нам 
перед судами с тортиками. Аня его видела на 
каждом заседании.

Еще Костя помогал семье с лекарствами. 
У Юлии, мамы Ани, рассеянный склероз, у 
Ани после ареста обострилось сердечное за-
болевание и развились другие. Пенсии мамы, 
инвалида второй группы, не хватает на жиз-
ненно необходимые таблетки.

Прошло полтора года, роли поменялись: 
Аня теперь сидит под домашним арестом, 
а Котов — в СИЗО «Матросская Тишина».  
Правозащитники предлагают переименовать 
«дадинскую» статью в «котовскую».

Как это вышло? 13 мая Котов участвовал 
в шествии в поддержку фигурантов «дела 
«Сети» (запрещенная в РФ организация) и 
«Нового величия», был арестован на 5 суток.

12 июня присоединился к шествию в 
поддержку журналиста Ивана Голунова, 
получил штраф 15 000 рублей «за создание 
помех транспорту и пешеходам».

26 июля Котова арестовали на 10 суток за 
пост в фейсбуке, в котором он анонсировал 
несанкционированный митинг 20 июля на 
Трубной площади в поддержку независимых 
кандидатов в Мосгордуму. То есть он при-
влекался к административной ответствен-
ности минимум трижды. В постановлении о 
возбуж дении уголовного дела указано даже 
не три правонарушения, а четыре.

12 августа в 20.00 Костя позвонил отцу 
Александру Николаевичу на мобильный 
и сказал, что забросит вещи к себе до-
мой в Косино и приедет к родителям на 
ужин. Константина в тот вечер отпустили 
из ОВД «Соколиная гора» после 48 часов его 
четвертого административного задержания.

С лучилось это так: 10 августа Котов 
со своим другом и с активисткой 
Викторией Ивлевой пошел к 14.00 

на согласованный митинг на проспекте 
Сахарова. Там они развернули три плаката 
с одинаковыми надписями: «А вы не о…
ели?» — и фотографиями, на которых сило-
вики жестко задерживают людей.

После Костя поехал на Китай-город, 
где должна была начаться несогласованная 
акция протеста. Он шел мимо памятника 
защитникам Плевны, из рюкзака у него тру-
бочкой торчал тот самый плакат с Сахарова, 
когда сзади к нему подбежали двое поли-
цейских и, заламывая руки, поволокли его 
к автозаку. На видео, которое снимали на 
мобильные телефоны десятки очевидцев, 

Константин спокойно пытается выяснить, 
какие вопросы к нему есть у полицейских, 
и просит их представиться. Они, не обращая 
на него внимания, молча несут Константина 
к автозаку.

У следствия — иная версия событий. 
Якобы в тот день перед администрацией 
президента Котов выкрикивал лозунги: 
«Допускай!», «Мы здесь власть!», «Долой 
Путина!». По словам его друзей и очевидцев, 
ничего этого не было, Костя просто вышел 
из метро.

13 августа в 00.00 родителям Котова по-
звонили на домашний.

— Костя говорил в течение нескольких 
секунд, и было слышно, что за его спиной 
стоит кто-то и поторапливает. Только успел 

сказать: «Позвони адвокату Маше и сооб-
щи, что меня задержали», — рассказывает 
Александр Николаевич.

В тот момент его сына везли на до-
прос. Уже после допроса в 4 утра в квар-
тире Котова прошел обыск. В протоколе 
обыска значится: изъят 21 плакат с над-
писями: «Свободу Сенцову!», «Свободу 
Пономареву!», «Свободу Насте Шевченко!», 
«Свободу политзаключенным!»

Плакаты завернули в мусорные мешки — 
теперь это вещдоки.

О политике в семье никогда не говорили, 
да и отношения с родителями у Константина 
не особо близкие.

— В детстве занимался в спортивных 
секциях: волейбол, гандбол. Потом ин-
ститут, аспирантура, работа… Вот жил 
обычной жизнью советского, в смысле рос-
сийского, инженера. (Константин окончил 
Московский технологический университет, 
по специальности он программист. — Д. З.). 
Я прожил такую же жизнь: у меня тоже есть 
высшее образование, институт кончал и 
вроде так всю жизнь проработал, как и 
он. Ну а этот вот случай с задержанием… 
Всех нас потряс, — еле заканчивает фразу 
Александр Николаевич, мужчина лет 70 
в очках.

Мы сидим на кухне в квартире Кости, 
у раковины сушится кружка с украинским 
флагом. Типовая однушка на юго-востоке 
Москвы, в Косино. Из говорящего в обста-
новке квартиры: спортивный велотрена-
жер, гантели, книжные полки с Лосевым, 
Гомером, Высоцким, Юнгом, книги по 
языкам программирования и литература на 
английском.

Н а заседания по делу Котова приходит 
самая разная публика: писатели, по-
эты, общественные деятели, активи-

сты, которые вместе с Костей когда-то были 
наблюдателями на президентских выборах, 
люди, которые читают его фейсбук, муници-
пальные депутаты.

Более полугода дважды в месяц Виктория 
Ивлева вместе с ним таскала по 300 кг 
продуктов украинским морякам в СИЗО 
«Лефортово». Практически каждый день 
после задержания моряков в ноябре 2018 го-
да они стояли в пикетах «Всех на всех» 
около администрации президента. Теперь 
процесс обмена политзаключенными вро-
де бы начался, а Виктория несет передачи 
Косте в СИЗО. В пакете у нее — грейпфрут, 
сухарики, сыр, разнообразные хлебцы, мед. 
Костя — вегетарианец.

— Я с ним познакомилась накануне од-
ной из акций по Сенцову. Он тогда мне напи-
сал в личку. Пришел на акцию совсем незна-
комый парень, постоял с плакатом. А потом 
начал как-то активно нам помогать, — рас-
сказывает мне писательница Алиса Ганиева 
перед очередным заседанием суда.

Никита Зайцев, пресс-секретарь 
«Ассоциации народного сопротивления», 
который принципиально никогда не выхо-
дит на пикеты, на прошлой неделе вышел 
в поддержку Кости Котова: «Если бы я 
оказался на его месте, то Костя обязательно 
бы за меня вышел», — объясняет он свой 
поступок.

— Такое понимание у всех. Костя вы-
ходил за всех, независимо от того, кто был 
объектом несправедливости. Если бы изби-
ли какого-нибудь «эшника», то он вышел 
бы в поддержку этого «эшника», — смеется 
Дима Иванов. — Это его отличало от других 
активистов.

Александр Николаевич, который впер-
вые в жизни столкнулся с судебной систе-
мой, говорит:

— Сейчас я стал больше разбираться в 
этих делах, и Константин мне стал более по-
нятен. Но при такой ситуации уже не ясно, 
что делать. Вроде бы и защита все правильно 
говорит, а на суде совершенно непонятные 
вещи происходят. Как защитить своего ре-
бенка, я не понимаю.

Отец Кости говорит медленно, голос его 
дрожит.

Дарья ЗЕЛЕНАЯ, «Новая»

главная тема/212

«Он обязательно бы

за меня вышел»

Гражданская 
активность этим 

летом для многих 
людей окончилась 

избиениями, 
административными 

арестами или 
штрафами, 

а для некоторых, 
как для Константина 

Котова, грозит 
обернуться реальным 

тюремным сроком — 
вчера в Тверском 

суде началось 
слушание его дела

В
и

кт
о

р
и

я 
О

Д
И

С
С

О
Н

О
В

А
 —

 «
Н

о
ва

я»

Костя выходил 
за всех, независимо 
от того, кто 
был объектом 
несправедливости «

«
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петербург/все на выборы

Алексей Навальный опубликовал 
расследование ФБК, касающееся 
кандидата в губернаторы Санкт-
Петербурга Александра Беглова. 
Последнему принадлежит квартира 
в Москве, в элитном жилом комплексе 
«Дом на Покровском бульваре», 
площадью 150,6 метра. Навальный 
называет ее сегодняшнюю рыночную 
стоимость — 150 миллионов рублей. 
Такую цену «Новой» подтвердили 
в компании «Донстрой», сдававшей 
дом.

С мольный быстро ответил на обли-
чения, объяснения опубликовала 
«Фонтанка». Деньги за кварти-

ру, сообщила пресс-служба губернатора, 
Александр Беглов вносил еще в 2005 году, 
когда дом только строился. И заплатил 
за нее 16,5 миллионов рублей. В Смоль-
ном добавили, что это, конечно, тоже 
превышало годовой доход чиновника 
в 2005 году, но ведь и обычные люди по-
купают квартиры не с зарплаты. Что же 
до Александра Дмитриевича, то он, доба-
вили в Смольном, до 1999 года занимался 
бизнесом, поэтому вполне мог на такое 
жилье и скопить.

В компании «Донстрой», которая воз-
водила «Дом на Покровском», «Новой» со-
общили, что объект был сдан в 2009 году. 
Эти же данные фигурируют и на сайтах не-
движимости. Обычно, добавил менеджер 
«Донстроя», на строительство такого дома 
уходит года два-три. Но в 2005 году фирма 
попала в новости в связи с возбуждением 
уголовного дела в отношении руковод-
ства ее «дочки», и «Дом на Покровском» 
тогда упоминался. На стадии котлована 
квартиры в комплексе продавались по 3,4 

тысячи долларов за квадратный метр. Это 
примерно и равнялось тем 16 с половиной 
миллионам, о которых говорит Смоль-
ный. И можно было бы закрыть тему, 
если бы не некоторые обстоятельства. Мы 
решили посмотреть, насколько успешным 
бизнесменом был будущий губернатор 
Петербурга.

Как следует из официальной биогра-
фии Александра Беглова, после бакинских 
ПТУ и техникума, а потом Ленинградско-
го инженерно-строительного института он 
работал на стройках родины. А в 1985 году 
началась его карьера чиновника: он воз-
главил отдел капитального строительства 
ГлавУКСа Ленгорисполкома, а к 1991-му 
дослужился до должности замначальника 
управления.

И тогда же, в 1991 году, судя по со-
хранившимся данным Регистрационной 
палаты, он занялся бизнесом. Беглов, 
в частности, фигурирует среди учредите-
лей производственно-транспортной ком-
пании «Стык» и фирмы «Балтикстрой — 
ИЧП Беглова». Что стало с этим бизнесом 
— неизвестно, в современной базе СПАРК 
вообще нет упоминаний о фирмах, где Бе-
глов был бы совладельцем. Судя по всему, 
история этого бизнеса была недолгой.

В то время, когда Беглов еще был сов-
служащим в сфере строительства, в Ле-
нинграде работало предприятие «Трест 
№ 4». Оно строило объекты для здравоох-
ранения. Управлял трестом Владимир Ме-
лешин. Разумеется, они с Бегловым тесно 
контактировали еще в советские годы.

В 1991 году немецкая газета Zeitung fur 
Dich написала об объединении немцев 
за рубежом VDA (Verein fur Deutschtum 
im Ausland). Организация ставила одной 
из целей помогать бизнесу соотечествен-

ников на территории Советского Союза. 
Напомним, что в Петербурге в это время 
Комитет по внешним связям Смольного 
возглавлял Владимир Путин, который 
тоже имел тесные связи с Германией. Жи-
тель нижнесаксонского города Зальцгит-
тер Вальдемар Азельборн основал кон-
салтинговую компанию «Азельборн». 
В петербургском СП его партнером стал 
директор Четвертого треста Владимир Ме-
лешин. Так появилось ТОО «Мелазель» 
— по фамилиям основателей. Курировал 
деятельность российско-германского СП 
Комитет по внешним связям. В прессе 
потом появится информация, что еще од-
ним учредителем был Александр Беглов. 
На самом деле среди собственников его 
не было, а работал он в «Мелазели» глав-
ным инженером. По всей видимости, 
успешного бизнесмена (помните — у него 
ведь зарегистрирована еще пара компа-
ний) по старой памяти пригласил на ра-
боту Мелешин. Позже «Мелазель» была 
переименована в «Олимпию-2000», а за-
тем перестала функционировать. Послед-
ний ее глава некоторое время руководил 
Дирекцией по управлению гостиничным 
и ресторанным бизнесом Администрации 
Санкт-Петербурга. Проще говоря — го-
стиничным комплексом Смольного.

Сохранилось распоряжение мэра Пе-
тербурга Анатолия Собчака, датирован-
ное октябрем 1995 г., «Об организации 
и проведении Международного конгресса 
«Инвестиционные проекты. Строитель-
ство. Экология». В оргкомитет, помимо 
зампреда КВС А. Б. Миллера, заммини-
стра строительства РФ и ряда видных 
строителей, вошел Александр Беглов. 
Как директор представительства фирмы 
«Азельборн индустрибератунг» (можно 

перевести как промышленный консал-
тинг) в Санкт-Петербурге.

Собственно, это вся информация 
об Александре Беглове как предприни-
мателе. Видимо, бизнесом он управлял 
настолько успешно, что в 1997 году по-
шел работать в родной вуз, в ЛИСИ, на-
учным сотрудником. Занимался наукой 
два года. Вероятно, тоже неплохо зара-
батывал — как все научные сотрудники 
в 1990-х (зарплаты были мизерные). По-
тому что только в тот период он и мог 
разбогатеть, занимаясь бизнесом. Дальше 
он стал чиновником, в 1999 году губер-
натор Яковлев пригласил его возглавить 
Курортный район Санкт-Петербурга. 
С этого времени Беглов уже вроде бы 
не мог заниматься предпринимательством 
и зарабатывать на злополучную квартиру 
(и прочую собственность, которая упомя-
нута в его декларациях). Однако к началу 
2000-х Беглов, если верить пресс-службе 
Смольного, становится состоятельным 
человеком.

Курортный район — это, в числе про-
чего, участки земли на берегах Финского 
залива и озер. В прессе можно найти байки 
о том, как на этих самых берегах вдруг на-
чали гореть старые деревянные построй-
ки, а потом появлялись богатые люди, 
получившие разрешение на застройку 
погоревшей территории. В архиве зако-
нодательных актов Смольного есть масса 
распоряжений о переводе зданий в Ку-
рортном районе из жилого фонда в нежи-
лой и наоборот. Местные жители любят 
вспоминать «струю Беглова» — фонтан, 
возникший при нем на озере Разлив. Не-
счастное озеро, писала тогда пресса, стало 
уменьшаться за счет намывов, сооружен-
ных предпринимателями, которым надо 
было на его берегу построить дома.

Напомним, что упомянутую ФБК 
квартиру, по утверждению пресс-служ-
бы Смольного, Беглов покупал в 2005-м. 
К сожалению, декларации госслужащих 
официально публикуются у нас с 2008-го. 
Но, на нашу удачу, в 2003 году Александр 
Беглов баллотировался в депутаты Гос-
думы. Кстати, шел он тогда от «Единой 
России», хотя теперь делает вид, что со-
вершенно независим от нее. Согласно 
декларации Беглова за 2003 год, тогда 
он владел двумя земельными участками 
в Пскове, одним в Петербурге, жилым 
домом и квартирой тоже в Петербурге. 
И официально зарабатывал 391 600 ру-
блей в год, или 32,6 тысячи в месяц. Это 
был высокий доход. В то время средняя 
зарплата в Петербурге составляла 5 ты-
сяч рублей. Но даже с такими высокими 
заработками Беглову надо было копить 
на квартиру, упомянутую ФБК, 42 года. 
А приобрел он ее, повторим, по утвержде-
нию Смольного, в 2005-м.

Дальше есть еще странности. «Дом 
на Покровском» был сдан в эксплуата-
цию в 2009 году. А квартира, согласно 
данным в Росреестре, зарегистрирована 
в собственность Беглова только в 2013-м. 
Или будущий врио губернатора четыре 
года был в положении обманутого доль-
щика, или он купил квартиру все-таки 
в 2013-м.

По состоянию на 2013 год совокупный 
доход четы Бегловых составлял 9 милли-
онов рублей. В собственности у них зна-
чатся уже три земельных участка, четыре 
квартиры и жилой дом (не считая мелочей 
вроде гаражей и машин). При этом жил-
площадь размером 150,6 метра (соответ-
ствует квартире в «Доме на Покровском») 
в декларации за 2013 год не указана. Нет ее 
и в 2014 году, и в 2015-м. Появляется она 
только в декларации за 2018-й.

Узнать из первых рук, где же на са-
мом деле столько лет по документам бро-
дила многострадальная квартира, увы, 
не представляется возможным: давать 
интервью «Новой» кандидат в губерна-
торы Александр Беглов  не стал.

Ирина ТУМАКОВА

Из МелазелиИз Мелазели
в  губернаторы
Элитную квартиру, обнаруженную Фондом борьбы с коррупцией, Александр 

Беглов сумел купить потому, что успешно занимался бизнесом. Так объяснили  

«Новой» в Смольном в неформальном разговоре. Мы решили посмотреть, 

насколько успешным бизнесменом был будущий губернатор Петербурга
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темы недели

П енсионный фонд России (ПФР) 
предлагает изменить механизм 
выплаты накопительных пенсий. 

Получать ежемесячные платежи будут 
только те пенсионеры, кто к моменту вы-
хода на пенсию успел накопить больше 
20% от федерального прожиточного ми-
нимума. Для этого на пенсионном счете 
должно быть примерно 450–500 тысяч 
рублей, подсчитал эксперт РБК. Всем 
остальным (а таких пенсионеров подавля-
ющее большинство) выплатят пенсионные 
накопления в виде единоразового платежа.

Если предложение ПФР будет приня-
то, то порог накоплений, ниже которого 
пенсионеры будут получать единоразовую 
выплату, повысится с 700 рублей до 1770 
рублей. Сейчас средний счет застрахован-
ного лица в НПФ составляет 73 тысячи 
рублей — менее 300 рублей в пересчете на 
ежемесячные платежи. При этом около 
130 тысяч рублей россияне не досчитались 
из-за заморозки пенсионных накоплений, 
которая впервые была объявлена в 2014 
году и с тех регулярно продлевалась.

«Новая» поговорила с экспертами о 
том, что осталось от сбережний россиян 
после многочисленных попыток прави-
тельства реформировать институт нако-
пительной пенсии.

Евгений ГОНТМАХЕР, доктор эко-
номических наук:
— Это техни-

ческое предло-
жение, я бы не 
п р и д а в а л  е м у 
большого поли-
тического смы-
сла. Политика 
была, когда на-
копительную си-
стему заморози-
ли в 2014 году. Сначала говорили, что 
на год, потом — что на два. Но сейчас 
понятно, что накопительная часть за-
морожена навсегда, это нужно принять 
как факт. Если сейчас объявить «давайте 
разморозим», то возникнет вопрос, как 
компенсировать людям то, что они за 
эти несколько лет недополучили на свои 
счета. Государство на это совершенно 
точно не пойдет.

До сих пор действует правило, что 
если человек выходит на пенсию и у него 
накопились небольшие деньги (до пяти 
процентов от средней пенсии), то он их 
получает сразу. В принципе это нормаль-
но, потому что такие маленькие деньги 
мониторить, хранить и обслуживать — 
чисто технически очень накладно. В тех 
условиях, когда заморозили накопитель-

ную часть (что, конечно, было ошибкой), 
не было другого выхода.

Теперь Минтруд предлагает повысить 
порог, когда людям будут выплачивать 
накопления единовременно. Как мне ка-
жется, это тоже связано с администрирова-
нием. Подавляющее большинство людей, 
у которых есть накопительная часть, и так 
получают ее единоразово. Люди уже свы-
клись с тем, что накопительная часть не 
пополняется.

В том, что в России так и не прижился 
институт накопительной пенсии, вино-
вато государство. Как показывает опыт, 
люди перед заморозкой начали активно 
переводить деньги из государствен-
ной управляющей компании в частные 
управляющие компании. Государство 
должно было этому способствовать, 
развивать финансовые институты и по-
могать этому движению. Но оно посту-
пило самым радикальным способом — 
взяло и все заморозило, потому что 
вдруг понадобились деньги, как сказал 
тогда Силуанов, «на Крым». Это убило 
интерес к самостоятельному финансо-
вому поведению, который только начал 
просыпаться у людей.

Теперь остались только предложения 
по дополнительному и добровольному 
пенсионному накоплению, такие как 
индивидуальный пенсионный капитал 
(ИПК). Но после повышения пенсионно-
го возраста наиболее обеспеченная часть 
населения (не самая богатая, а средний 
слой), которая могла бы поучаствовать 
в ИПК, шарахнулась от этой реформы. 
Она увидела, что государство резко меняет 
правила игры, и не всегда в пользу людей. 
Поэтому я сильно сомневаюсь, что ИПК 
будет введен, но если и будет, то это будет 
малопопулярная схема.

Александр САФОНОВ, проректор 
Академии труда и социальных отно-
шений:
—  Н у ж н о 

п о н я т ь ,  ч т о 
П е н с и о н н ы й 
фонд хочет полу-
чить от этого из-
менения: касает-
ся ли оно преды-
дущей истории 
накопительной 
пенсии, которая сейчас заморожена, или 

это идет в рамках дискуссии о будущем 
индивидуального пенсионного капитала. 
От обязательного накопительного пен-
сионного обеспечения мы уже де-факто 
избавились. После замораживания но-
вых взносов в 2014 году, оно не развива-
ется. Просто накопились определенные 
обязательства, которые надо исполнять.

Но обратной силы закон все равно не 
имеет, поэтому менять правила, которые 
уже ввели, не имеет смысла. Любые пред-
ложения в части изменения формата будут 
означать попытку отказаться от имеющих-
ся обязательств. Поэтому в данном случае 
надо очень осторожно относиться к такого 
рода заявлениям. Иначе это окончательно 
подорвет доверие к любой государствен-
ной системе.

Если инициатива ПФР пройдет, то 
возня с заморозками все равно не за-
кончится. Предлагают менять форму 
выплат, а не все остальное. Проблемы, 
которые не были решены, продолжат 
существовать.

Что касается новой дискуссии по по-
воду ИПК, которая еще продолжается, 
то здесь можно рассматривать любые 
предложения. Чтобы накопительная сис-
тема существовала, у людей должен быть 
достойный доход. А в условиях низких 
заработков количество желающих участ-
вовать в накопительном пенсионном 
страховании будет стремиться к нулю.

Добровольный характер накопитель-
ных пенсий приведет к тому, что количе-
ство участников государственных пенси-
онных фондов не увеличится, а это, есте-
ственно, не удовлетворяет ни Минфин, ни 
Центральный банк. Поэтому они думают 
над элементами, связанными с создани-
ем дополнительного стимула к участию в 
накопительном пенсионном страховании. 
Например, может быть изменена формула: 
не добровольное заключение соглашений, 
а автоподписка «по умолчанию».

Если мы возьмем мировую практику, 
то увидим, что накопительная пенсия 
иногда является обязательным элемен-
том для лиц, которые получают зарплаты 
выше определенной черты. Такая прак-
тика характерна для Великобритании, 
для Германии и для многих других евро-
пейских стран. Вот там уже можно уста-
навливать свои порядки. Что касается 
старой системы, то ее трогать не надо.

Дарья КОЗЛОВА — 
специально для «Новой»

Арнольд ХАЧАТУРОВ, 
«Новая»

Не сбереглиНе сберегли
Получать накопительные пенсии в России 

смогут считаные единицы

— Я считаю, что «Новая газета» — одно из лучших русских СМИ. А проект «Стань 
соучастником» — очень правильный. Надо понимать, что свобода дается дорого. 
Эта газета потеряла больше всех журналистов.
Я хочу выразить поддержку всему коллективу «Новой газеты» и хочу, чтобы вы знали: 
вас читают, вас ждут, вас любят и за вас переживают. Поэтому я буду участвовать 
в этом проекте и, как бы у меня сложно ни было, ну по тысяче рублей ежемесячно 
отравлять буду.
Если «Соучастник» станет народным проектом, то «Новую» никто и никогда 
не сможет задушить.

Пожертвовать нам любую сумму можно на сайте: 
novayagazeta.ru/donate, если у вас есть банковская 
карта.

Выберите регулярность платежа (мы очень просим 
вас выбрать регулярный, пусть и на меньшую сумму), 
введите ваше имя, адрес электронной почты, нажмите 
галочки внизу —  и становитесь соучастником.

Дальше вас попросят ввести данные вашей карты. 
Наберите в специальном окошке номер карты, ваше имя, 
срок действия и код с обратной стороны карты.

Это совершенно безопасно и не требует никакой 
дополнительной комиссии. Все ваши средства мы по-
тратим на новые истории, расследования и репортажи 
для вас. Мы регулярно будем отчитываться о наших 
сборах и наших тратах.

Если у вас нет возможности зайти на сайт и стать 
нашим соучастником, пожалуйста, продолжайте под-
держивать нас, покупая газету и подписку на газету 
на почте.

Станьте нашими соучастниками.

КАК СТАТЬ СОУЧАСТНИКОМ

Евгений РОЙЗМАН, политик, соучастник «Новой»:

www.novayagazeta.ru/donateСТАНЬ СОУЧАСТНИКОМ

Если вам неудобно пользоваться 
банковскими услугами онлайн и вы 
хотите стать соучастником «Новой 
газеты», посетив отделение банка, 
то вот реквизиты:
Организация АНО «РИД «Новая 
газета» 
ИНН 7701194195
КПП 770101001
ОГРН/ОГРИП 1037739600359
Счет 40703810638000010109
БИК 044525225
Наименование Банка ПАО СБЕРБАНК
К/с 30101810400000000225

Обязательно нужно указать назначение 
платежа: на уставную деятельность 
АНО «РИД «Новая газета»

По всем вопросам обращайтесь: donate@novayagazeta.ru или по тел. +7 495 926-20-01 доб. 263
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Ж ена экс-главы Серпуховского 
района Александра Шестуна 
опубликовала в Сети фото-

графию мужа, полученную ею от ано-
нимного пользователя и сделанную, по 
ее мнению, около двух недель назад в 
спецблоке городской больницы № 20, 
куда ее муж был временно переведен из 
СИЗО-1. На фото, которое было снято 
тайком сзади (очевидно, телефоном 
кем-то из медперсонала), в инвалидном 
кресле сидит совершенно изможденный 
человек, почти мумия.

Голодовка Шестуна с небольшим 
перерывом продолжается уже 170 дней. 
Периодически он соглашается пить воду 
и разрешает ставить себе капельницы, но 
затем снова объявляет «сухую». Он па-
дает в обмороки во время ознакомления 
с материалами дела, которые следствие 
тоже предоставляет, как издевательские 
капельницы: дозированно, начиная 
с первых томов, где пока содержатся 
только общие документы, — из них 
нельзя сделать вывод по существу доказа-
тельств, которыми обвинение собирается 
оперировать в суде.

Не считая адвокатов и однажды по-
лучившей свидание жены, разговаривает 
с Шестуном только Михаил Федотов, 
навещавший его в следственных изоля-
торах 9 раз (последний — 28 августа). Он 
уговаривает заключенного прекратить 
голодовку и старается выполнить те из 
его требований или просьб, которые в 
принципе выполнимы: так, именно по 
настоянию главы СПЧ в больнице № 20 
было проведено полное обследование его 
организма. Но обследование — не лече-
ние и тем более не спасение для челове-
ка, который принял решение умереть и 
прямо заявляет об этом.

Он не может окончательно сформу-
лировать требования, в случае выполне-
ния которых готов прекратить голодовку. 
Конечно, ему страшно, конечно, его 
разум ему подчиняется уже не вполне, и 
это ни в коей мере не насмешка, а кли-
ническая картина. Но если бы Шестун 

мог разложить свои претензии к безжа-
лостной судебно-следственной системе 
по пунктам, тогда и не было бы нужды 
прибегать к такому крайнему средству. 
Это тот же общий протест, который ле-
том этого года вывел на улицы тысячи 

москвичей: вопль о правде и справедли-
вости перед лицом Левиафана — а у того 
даже нет органов, с помощью которых 
он мог бы это услышать. Государство в 
принципе забыло, как слушать людей и 
разговаривать с ними, его символ — это 
киборг в «скафандре» без лица. «Убейся 
об стену. Хочешь? — Убейся!» Так для ко-
го-то будет даже проще (там так думают).

Шестун не ребенок, чтобы «требо-
вать» справедливого рассмотрения сво-
его уголовного дела. Оно предрешено, 
и это уже показал «гражданский иск», 
с помощью которого Генпрокуратура 
и Следственный комитет, не считаясь 
ни с какими принципами права, выж-
гли все пути, по которым к Шестуну 
и его семье могла поступить помощь. 
И никакой СПЧ ему не поможет, не 
надо иллюзий: все, на что хватило сил у 
Федотова, — доставить в камеру телеви-
зор, позаимствованный на собственной 
даче. Мы, конечно, еще будем обсуждать 
подробности обвинения, когда они ста-
нут более понятны, но это ни на что не 
повлияет, и не факт, что сам Шестун до 
этого доживет. 

Я его достаточно хорошо узнал со 
времени первой публикации (10 лет). 
Он обсуждал со мной и возможность 

обнародования аудиозаписей из адми-
нистрации президента, которая, види-
мо, и предрешила его судьбу. Эта ставка 
не выиграла, но он по своему характеру 
не мог ее не сделать, полагая, что это 
его последний козырь. «Я не могу сло-
маться, — объяснял он мне свои резо-
ны. — Как я тогда буду смотреть в глаза 
людям?» 

По-старинному это называлось 
«честь», и за нее умирали. Оказывается, 
тот козырь был еще не последний, есть 
в запасе еще один: собственная жизнь. 
Он не может просто сидеть и ждать, 
когда они соблаговолят вынести ему 
обвинительный приговор. Книжку в 
тюрьме он уже написал — что же оста-
ется еще? И он делает свою ставку без 
всяких скидок. 

Разумеется, я ни в коей мере не желаю 
ему смерти, хотя и не считаю себя впра-
ве отговаривать его от этого последнего 
аргумента. В отличие от аргументов след-
ствия, как минимум односторонних, он 
правовой. Что и кому он этим докажет? 
А вот тогда и посмотрим.

Леонид НИКИТИНСКИЙ, 
обозреватель «Новой», член СПЧ

Последний 
аргумент
Шестун будет голодать до конца

Я не могу 
сломаться, — 
объяснял Шестун 
мне свои резоны. — 
Как я тогда буду 
смотреть в глаза 
людям? «

«
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голоса — конституционное большин-
ство — получил законопроект автор-
ства 5-го президента Украины Петра 

Порошенко, которым был отменен депутатский имму-
нитет. «За» проголосовали в полном составе фрак-
ции «Слуга народа» и «Европейская солидарность», 
большинство в «Батьківщине» и «Голосе», а также 
парламентарии, входящие в депутатскую группу «За 
будущее» и внефракционные. Ни одного голоса не дала 
«Оппозиционная платформа — За жизнь». 

С рассмотрения этого законопроекта номер 7203, 
определенного президентом Зеленским в ряду неотлож-
ных, началась работа 2-й сессии Рады нового созыва. 
Зеленский вновь присутствовал на заседании и снова 
выступал, мотивируя не только «Слугу народа» при-
нять «историческое решение». Похоже, такие короткие 
эмоциональные спичи становятся отныне традицией. 
Президент Украины еще раз повторил, в чем суть отмены 
иммунитета: «Речь идет только о криминальных престу-
плениях. Чтобы парламентария могли привлечь к ответст-
венности по суду, если он сбивает машиной человека или, 
например, крышует добычу янтаря. Это парламент, а не 
малина! Еще раз напоминаю: депутаты не будут нести от-
ветственности за политические выступления, голосования, 
речь только о криминале. В Австрии, Великобритании, 
Австралии (список можно продолжать) у парламента-

риев нет иммунитета. На референдуме еще в 2000 году 
90 процентов украинцев высказались за его отмену, 
мы тянули 20 лет. Обращаюсь к депутатам: не советую 
вам проверять достоверность этой цифры вживую».Ряд 
депутатов во время обсуждения вопроса, поддерживая 

отмену иммунитета, все же высказали озабоченность: по 
их мнению, рассмотрение документа произошло не толь-
ко с нарушением регламента и процедуры, но и не были 
учтены все замечания, высказанные Конституционным 
судом Украины и Венецианской комиссией. «Это даст 
возможность оппонентам обратиться в КС и опроте-
стовать принятое решение», — предупреждали они. 
Но представитель профильного комитета, который, как 
большинство комитетов, возглавляет депутат от «Слуги 
народа», парировала: «Это юридическая казуистика и 
попытка затянуть процесс! Мы не можем игнорировать 
волю народа, надо восстановить историческую спра-
ведливость!»

Василий Нимченко, депутат от «Оппоплатформы», 
дал понять, что он и представляет ту политическую 
силу, которая обратится в суд, чтобы признать закон 
об отмене иммунитета неконституционным. Другие 
депутаты уже называют победу Зеленского и «Слуги 
народа» «третьим Майданом, когда большинство го-
сударственных решений будет приниматься исходя из 
революционной целесообразности».

Ольга МУСАФИРОВА, 
соб. корр. «Новой», Киев
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международная арена

Китайское присутствие на 
Балканах скоро перестанет быть 
только международной формулой 
и приобретет живые человеческие 
формы. Этой осенью на улицы 
Белграда, а также средневековой 
столицы Сербии Смедерево 
и красавца-города Нови-Сад 
выйдут китайские полицейские. 
В совместных с сербскими коллегами 
патрулях они станут обеспечивать 
общественный порядок. Общаться 
между собой блюстители закона 
будут по-английски. 

О
днако не это стало глав-
ным пунктом догово-
ренностей министра 
внутренних дел Сербии 
Небойши Стефановича и 
министра общественной 

безопасности КНР Чжао Кэчжи, который 
побывал в Белграде в мае. Они подписали 
соглашение об учреждении совместной 
рабочей группы по осуществлению плана 
«Один пояс, один путь» (ОПОП). 

Идея суперпроекта впервые была вы-
сказана председателем Си осенью 2013 
года. Почему в его названии повторяется 
слово «один»? Итоговый план вобрал в 
себя два предыдущих — «Экономический 
пояс Шелкового пути» и «Морской 
Шелковый путь XXI века». Новый, сверх-
амбициозный, рассчитанный на три де-
сятилетия замысел Пекина, к которому, 
по замыслу разработчиков, может под-
ключиться почти семьдесят государств с 
населением, составляющим до двух тре-
тей мирового, стали называть китайским 
планом Маршалла. Внешне он нацелен 
на формирование единого евроазиатского 
торгово-экономического пространства, 
создание глобальной инвестиционной 
инфраструктуры и трансконтиненталь-
ного транспортного коридора, в первую 
очередь, путем щедрых китайских инве-
стиций. Однако «на земле» ОПОП распа-
дается на ряд национальных проектов, к 
которым появляются вопросы.

Балканские страны относятся к так 
называемому центральному коридору 
ОПОП, которому предстоит соединить 
Шанхай и порты на востоке Китая со стра-
нами Центральной Азии — Киргизией, 
Узбекистаном, Туркменистаном, Ираном, 
Турцией, и затем, следуя через Балканский 
полуостров, выйти к портам Франции. 
С учетом чувствительной политической 
обстановки в регионе и прискорбного со-
стояния существующей инфраструктуры 
это самый сложный участок. Его витриной 
выбрана Сербия — титульная, если можно 
так выразиться, страна Западных Балкан. 

У же к 2015 году китайские инвесто-
ры вложили в страны–участницы 
ОПОП около 15 млрд долларов, 

а объем торговли Китая с ними в 2014–
2016 гг. превысил 3 трлн долларов. За пе-
риод с 2007 по 2017 год, сообщал портал 
Euronews со ссылкой на Европейский 
инвестиционный банк, объем инвестиций 
Китая в шестнадцать стран Восточной 
и Центральной Европы достиг 12 млрд 
евро, причем треть этой суммы пришлась 
на Сербию, а пятая часть — на Боснию и 
Герцеговину. Повышенный интерес стра-
тегов ОПОП к Сербии аналитики объяс-
няют тем, что, основательно закрепившись 
здесь и дождавшись вступления Сербии в 
Евросоюз, Пекин рассчитывает получить 
«широкополосный» доступ в экономиче-
ские и финансовые структуры всех стран 
Западных Балкан.

В Сербии все начиналось с эффектной 
акции. В 2014 году Китай купил круп-
нейший сталелитейный завод «Железара 
Смедерево» — в том самом городе, где сей-
час ждут китайских полицейских. Флагман 
национальной металлургии находился на 
грани банкротства. Завод перезапустили, и 
его посетил лично председатель Си. С эко-
номической точки зрения это приобрете-

ние было для Китая не слишком значи-
мым, но сохранение пяти с лишним тысяч 
рабочих мест дало Пекину возможность 
заработать очки у сербского руководства. 

Однако многие последующие кон-
тракты и соглашения в рамках ОПОП не 
только на Балканах, но и по всему миру 
заключались без тендеров, напрямую 
между фирмами, избегая глаз обществен-
ности. В Сербии скандальным примером 
стал случай с компанией Energoprojekt 
Niskogradnja, имевшей лицензию на фи-
нансируемое Китаем строительство отрез-
ка шоссе Е-763 из Белграда в Черногорию. 
Она по-тихому вручила контракт на 75 млн 
долларов консорциуму из трех фирм, не 
имевших строительного опыта, но связан-
ного с кем-то в правящей верхушке. 

Сейчас белградские власти пере-
ключили китайцев на сферу обществен-
ной безопасности. «Государственной 
тайной» объявлен контракт 2017 года о 
«стратегическом партнерстве» со зна-
менитой китайской фирмой Huawei. 
Подписанный с сербской стороны главой 
МВД Стефановичем, контракт предусмат-
ривает создание систем «умного горо-
да», включающих распознавание лиц, в 
Белграде, Нови-Саде и Нише. Движение 
«Не отдадим Белград» считает сделку с 
Huawei частью наступления на инакомы-
слящих, которое включает нелегальную 
слежку за ними. 

С равнительно быстро позитивный 
имидж ОПОП как нового плана 
Маршалла начал увядать, о нем 

стали говорить как о воплощении эгои-
стических амбиций Пекина. Европейский 

союз попытался ограничить присутствие 
Китая на своей территории и противосто-
ять его влиянию. В 2017 году в ЕС началось 
расследование в связи со строительством 
высокоскоростной железной дороги меж-
ду Белградом и Будапештом. Чиновники 
заключили, что этот план, по которому 
«Один пояс, один путь» протянется в самое 
сердце Европы, нарушает правила ЕС о 
пуб личных тендерах на крупные транспорт-
ные проекты. Как отмечал в свою очередь 
Euronews, эксперты предупреждали, что 
другой китайский проект — строительство 
скоростного шоссе в Черногории — спосо-
бен увеличить ее долг до объема, который 
может обернуться для такой маленькой 
страны тяжелыми последствиями.

Прошлой осенью ЕС обнародовал 
план, который должен конкурировать с 
ОПОП и ограничить влияние Китая. Эта 
стратегия по обеспечению связи между 
Европой и Азией, писала гонконгская 
South China Morning Post, должна улуч-
шить пути взаимодействия между дву-
мя регионами, уделяя при этом много 
внимания соблюдению экологических и 
социальных норм, заботясь о том, чтобы 
страны–участницы проекта не оказались 
втянутыми в долги, которые они не смогут 
выплатить. ЕС не хотел, чтобы кто-то из 
его стран оказался в ситуации Шри-Ланки, 
чье правительство было вынуждено отдать 
в пользование китайской компании свой 
стратегически важный порт Хамбантота 
после того, как не смогло выплатить долг. 

На Мюнхенской конференции по без-
опасности-2019 был подбит баланс того, 
что в одном из докладов встречи квали-
фицировалось как китайская «дипломатия 

долговой ловушки». Черногория задол-
жала Китаю эквивалент 80% своего ВВП. 
На Китай приходится 20% внешнего долга 
Македонии, для Боснии и Герцеговины 
эта величина составляет 14 %, а для 
Сербии — 12 %. 

Так или иначе, но Китай, завербовав-
ший в ОПОП все страны региона, кроме 
Косово, по-прежнему имеет на Балканах 
привлекательное лицо — и не только по-
тому, что не требует от своих партнеров 
соблюдения прав человека или других 
демократических принципов. Как отме-
чал заместитель генерального секретаря 
Австро-французского центра примирения 
и согласия в Европе Флоран Марчиак, в 
отличие от ЕС Китай предлагает сотруд-
ничество напрямую с каждой отдельной 
страной, в обход наднациональных ор-
ганизаций, что является более выгодным 
для небогатых стран Балканского региона. 

Т ем временем взаиморасположение 
Сербии и Китая растет. Президент 
Вучич консультируется теперь по 

проблемам косовского урегулирования 
не только с президентом Путиным, но и 
с председателем Си. В последний раз это 
было на саммите «Одного пояса, одного 
пути» в Пекине в апреле нынешнего года.

Найти же обоюдный интерес по кон-
кретному поводу всегда можно. Скажем, 
Сербская туристическая организация 
объявила недавно, что прирост туристов 
из Китая за первое полугодие 2019 года со-
ставил целых 36 % (каждый пятый турист 
в мире сейчас китаец). А министр оборо-
ны Сербии Александр Вулин, который 
совсем недавно так радовался поставкам 
российских вооружений, объявил вскоре 
о планах первого совместного военного 
учения с китайской армией. Встречаясь в 
конце июля с китайским военным атташе, 
он сказал: «Сербско-китайские отноше-
ния находятся на самом высоком исто-
рическом уровне. Сербскую армию очень 
уважают в Китае, а НОАК — большая, 
сильная, мощная армия, один из главных 
факторов мира во всем мире».

Геннадий ГАБРИЭЛЯН,
соб. корр. «Новой» на Балканах

Китайский пояс
примеряют 
на Балканах
Полицейские из Поднебесной 

на улицах сербских городов
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силовики будут помогать силовики будут помогать 

своим сербским коллегамсвоим сербским коллегам
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П
осле визита в Москву 27 ав-
густа турецкого президен-
та Реджепа Тайипа Эрдо-
гана для переговоров с 
Владимиром Путиным во 
время открытия Между-

народного авиакосмического салона 
МАКС-2019 в северо-западной сирий-
ской провинции Идлиб установилось 
относительное перемирие. Во всяком 
случае, прекратились мощные совместные 
авианалеты сирийской авиации и россий-
ских ВКС, которые прокладывали дорогу 
наземному наступлению проасадовских 
правительственных сил при поддержке 
российского спецназа на север вглубь так 
называемой зоны деэскалации, установ-
ленной турецко-российским соглашением 
в Сочи в сентябре 2018 года.

31 августа мощный удар по провинции 
нанесли американские военные. В ком-
мюнике Центрального командования 
США (CENTCOM) сообщалось, что был 
разгромлен тренировочный лагерь исла-
мистской группировки «Хуррас ад-Дин» 
недалеко от города Идлиб, когда там 
проходило собрание командиров этой и 
союзных радикальных формирований. 
По сведениям базирующейся в Лондоне 
«Сирийской обсерватории по правам че-
ловека» было убито более 50 человек, в том 
числе 24 командира.

Боевики «Хуррас ад-Дин» тесно свя-
занны с международной террористической 
сетью «Аль-Каида»*. Лидеры «Хуррас 
ад-Дин» отделились от исламистской 
сирийской группировки «Хайат Тахрир 
аш-Шам» (ХТШ)*, которая фактически 
контролирует Идлиб, когда руководст-
во ХТШ формально прервало связи с 
«Аль-Каидой» и отказалось от прежнего 
названия «Джебхат ан-Нусра»*. С 2018 
года «Хуррас ад-Дин» и союзные ей бо-
лее мелкие группировки исламистов-ра-
дикалов начали нападать на сирийские 
правительственные силы в провинциях 
Алеппо, Хама и Латакия. В октябре 2018 
года российское командование обвинило 
боевиков «Хуррас ад-Дин» в подготовке 
химической атаки с целью обвинить в этом 
сирийские власти. Но разгром, который 
CENTCOM учинил 31 августа исламистам 
в Идлибе, вызвал у того же российского 
командования резкое возмущение и про-
тест, поскольку CENTCOM не предупре-
дил о предстоящем ударе ни Москву, ни 
Анкару и тем поставил под угрозу неустой-
чивое перемирие. Председатель комитета 
Госдумы по обороне Владимир Шаманов 
пошел дальше, назвав действия американ-
цев «скотством», сравнил их с Гитлером и 
«удивился», что мировое сообщество ни-
как не осуждает американский ракетный 
удар по террористам.

У американцев, очевидно, была 
оперативная информация о точ-
ном месте и времени совещания 

командиров. Понятно, что такими раз-
ведданными никто никогда заранее не 
делится (в том числе и сами российские 
военные), чтобы не допустить утечки и не 
ударить впустую. Удар 31-го никак сам по 
себе не повлиял на шаткое перемирие. Но 
ВКС его, похоже, толком не отследили, 
хотя в Сирии развернуты самые новые 
системы ПВО. Стало обидно, да и пе-
ред Кремлем надо как-то отчитываться. 
Лучшее решение всегда — обвинить во 
всем зловредных американцев.

В коммюнике CENTCOMа ничего 
не сказано о том, какие силы и откуда 
наносили удар по Идлибу. Удар мог быть 

нанесен издали ракетами из-за пределов 
зоны ответственности ВКС. Или это 
могли быть «невидимые» американские 
стратегические бомбардировщики В-2, 
которые невидимо для радаров систе-
мы С-400 пролетели в Идлиб и нанесли 
высокоточный удар противобункерны-
ми бомбами (GBU-57 Massive Ordnance 
Penetrator — MOP) с большой высоты. На 
днях несколько В-2 были переброшены 
на авиабазу в Англию, типа для совмест-
ных маневров. Но в любом случае — прав 

Шаманов — российское возмущение аме-
риканским ударом по Идлибу публично 
поддержал только глава МИД Ирана 
Джавад Зариф во время визита в Москву. 
Промолчали в Анкаре и даже в Дамаске. 
Турки пытаются убедить ХТШ либо объ-
единиться, либо подчиниться образо-
ванному ими как бы более умеренному 
«Национальному фронту освобождения», 
действовать дисциплинированно и ответ-
ственно, установить твердое перемирие и 
выполнить обещание, данное Путину, а 
отвязанные радикалы из «Хуррас ад-Дин» 
этому, конечно, мешали. В Дамаске же 
вообще поддерживают любые удары по 
реальным террористам, а от навязанного 
Москвой перемирия сами хотят избавить-
ся поскорее.

С российско-иранской помощью 
режим Башара Асада сумел установить 
контроль примерно над 60% территории 
страны. Под контролем антиасадовской 
оппозиции остался только один большой 
район с центром в Идлибе, куда позволи-
ли организованно отступить и боевикам, 
и значительной части оппозиционно 
настроенного населения. И российское 
командование, и Дамаск, очевидно, на-
строены закончить гражданскую войну 
победой, зачистив Идлиб. Это военно-
технически вполне возможно, учитывая 
тотальное господство в воздухе и в назем-
ной огневой мощи, а также хорошо отра-
ботанную в последние пару лет тактику 
наземных наступательных действий. Как 
с солдатской прямотой заявил отставной 
генерал Шаманов: «Россия, сохраняя 
олимпийское спокойствие, доведет дело 
до конца и очистит Сирию от боевиков». 
Но в действительности будет посложнее.

О сновная цель крайне дорогостоя-
щей, продолжающейся уже почти 
четыре года сирийской опера-

ции — развертывание и удержание россий-
ской морской базы в Тартусе и воздушной 
базы в Хмеймиме. Опираясь на эти базы, 
можно развернуть дееспособную морскую 
и воздушную группировку в Восточном 
средиземноморье и противостоять НАТО 
на дальних подступах к черноморским 
проливам. В принципе Москву устраивает 
любая дружественная власть в Сирии и в 
приморском регионе, где находятся наши 
базы, которая гарантирует их безопасное 
функционирование. Если «умеренная» 
оппозиция докажет свою полезность, то 
и ладно, пусть будет. Но, несмотря на 
прошлогоднее соглашение в Сочи и все 
усилия нашего центра по примирению, 
боевики из Идлиба продолжают беспоко-
ить Хмеймим: то ракеты, то самодельные 
беспилотники запускают.

Стоит важная тактическая задача, 
которую публично поддерживает Путин: 

умиротворить Идлиб и устранить любые 
угрозы для Хмеймим. Но эта тактическая 
задача входит в некоторое противоречие с 
основной стратегической целью — уста-
новить контроль над Босфором и проли-
вами — если не впрямую, то задружившись 
с Эрдоганом. В случае же решительной 
зачистки Идлиба дружбе — конец. Сотни 
тысяч, а то и миллион беженцев будут про-
рываться из Идлиба в Турцию, что вызовет 
масштабный внутриполитический кризис 
и, возможно, падение нынешнего режима. 
У партии Эрдогана (AKP) нет даже боль-
шинства в парламенте, его популярность 
и так уже снижается.

На МАКСе Путин кормил Эрдогана 
мороженым и обещал новейшие истре-
бители — скорее всего в кредит, как были 
уже поставлены ЗРК С-400 с неясными 
перспективами выплаты долга полностью 
и в срок, поскольку Турция Эрдогана 
уверенно движется к национальному 
дефолту. Путин фактически признал ту-
рецкой зоной влияния («безопасности») 
северную Сирию, хотя публично не было 
сказано, как далеко эта зона простирает-
ся. Сирийско-российское наступление 
прекратилось, а безопасность турецких 
военных наблюдательных пунктов (баз) в 
Идлибе была гарантирована. Делается все 
что угодно, только чтобы подальше оття-
нуть Эрдогана от США и НАТО. Турки 
хорошо устроились: Эрдоган добился в 
Москве уступок, практически ничего не 
дав в ответ, и одновременно шантажирует 
Запад, требуя уступок. Повторяется та же 
история, что и год назад, когда в Сочи в об-
мен на призрачную, как выяснилось, зону 
деэскалации Эрдоган сумел остановить уже 
полностью подготовленное российским 
командованием окончательное силовое 
решение идлибского вопроса. Российская 
политика в Сирии и в целом на Ближнем 
Востоке кажется явно шизофренической, 
сотканной из несовместимых целей и задач.

Тупик в Идлибе
Российскому руководству непонятно, как из него выходить

Павел 
ФЕЛЬГЕНГАУЭР
обозреватель 
«Новой»

Лучшее решение 
всегда — обвинить 
во всем зловредных 
американцев «
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как это устроено

МС-21 расшифровывается как 
«Магистральный самолет XXI века». 
Как пояснили «Новой газете» в ОАК, 
аналогичное название было у НИОКРа (научно-
исследовательские и опытно-конструкторские 
работы), затем было решено его просто 
сохранить. Такой подход встречается нечасто: 
обычно НИОКР и итоговый продукт называются 
по-разному. МС-21 сконструирован на базе 
Як-242. Так как новая машина позиционируется 
не только на российский, но и на зарубежный 
рынок, то такое название сохранять тоже не 
стали (в английском языке есть близкое по 
звучанию слово «puke», которое переводится 
как «блевотина»), говорит собеседник, знакомый 
с ходом дискуссии по названию нового лайнера, 
подчеркивая, что нынешнее название устраивает 
большинство.

ОАК —  российский холдинг, объединяющий 
24 основные компании отечественного 
авиапромышленного комплекса 
и 15 авиаремонтных заводов. Сейчас 
продолжается формирование гражданского 
дивизиона корпорации. Предполагается, что 
в будущем эта структура будет представлять 
на рынке всю гражданскую линейку, 
включая, например, Ил-114, SSJ100, 
МС-21, CR929. «Сегодня гражданские 
самолеты ОАК называются по-разному. 
С точки зрения маркетинга и перспективного 
позиционирования на международном 
рынке есть вопрос по поводу гармонизации 
наименований разных самолетов, чтобы это 
действительно была линейка продукции», —  
говорит источник «Новой», близкий к ОАК, 
отмечая, что эта тема обсуждается. «Разные 
модели Boeing или Airbus отличаются только 
числовым индексом, но это всегда Boeing или 
Airbus», —  продолжает собеседник, отмечая, 
что у этого есть рыночная логика —  инвестиции 
в каждый продукт дают эффект на всю линейку. 
Он подчеркивает, что всегда есть специфика, 
каждая конструкторская школа ратует за 
сохранение своей традиции.

В
воскресенье в Жуковском завершился 
Международный авиационно-космиче-
ский салон МАКС-2019, который проходит 
в Подмосковье с 1993 года. Впервые публике 
был представлен лайнер МС-21 —  первый 
среднемагистральный пассажирский са-

молет, разработанный в постсоветской России с нуля. 
Спецкор «Новой» поднялась на борт одной из первых 
и проанализировала риски Объединенной авиастрои-
тельной корпорации (ОАК). Когда на МС-21 можно будет 
отправиться в путешествие и во сколько это обойдется 
авиакомпаниям?

На борту нового самолета чувствуется запах 
материалов сине-голубой кожаной обивки кресел, 
яркий солнечный свет освещает салон через непривычно 
большие иллюминаторы. Внутри современный МС-21 
заметно отличается от своих прямых конкурентов — 
Boeing 737 MAX, Airbus A220 и Airbus A320neo. Так, 
например, проход между рядами как в бизнес-классе, 
так и в экономе довольно широкий. «Рассчитывали, что 
в салоне одновременно загружать свои вещи в верхние 
ящики смогут сразу два человека, стоя спина к спине 
и не мешая при этом друг другу», —  рассказывает девуш-
ка-консультант, работающая на неоправданно высоких 
каблуках и в костюме стюардессы. Она представляет 
Объединенную авиастроительную корпорацию (ОАК, 
туда входит разработчик борта —  корпорация «Иркут»).

Дополнительное пространство между рядами достига-
ется за счет ширины самого лайнера. «Самый широкофю-
зеляжный из всех узкофюзеляжных самолетов в мире», —  
скажут потом про лайнер на пресс-конференции пред-
ставители корпорации. На стенке перед первым креслом 
в бизнес-классе можно даже найти разметку, насколько 
МС-21 (4,06 м) шире моделей Airbus (3,7 м) и Boeing 
(3,76 м). По данным «Новой», в первый день работы 
авиасалона МАКС-2019, когда обход экспозиции дела-
ли президент РФ Владимир Путин и президент Турции 
Реджеп Эрдоган, на разметке были указаны конкретные 
модели фирм-конкурентов. После прохода главной для 
МАКС-2019 делегации названия отклеили, оставив только 
две тонкие полоски, которые без объяснения консультанта 
воспринимаются как часть дизайна и не несут никакой 
самостоятельной смысловой нагрузки: сделано это было, 
чтобы представители Boeing и Airbus не обиделись.

Композитное импортозамещение
Изначально старт серийного производства был за-

планирован на 2017 год, об этом заявлял министр про-
мышленности и торговли Денис Мантуров, но потом 
последовали корректировки: сначала на 2018 год, а потом 
и на 2020-й. В конце февраля 2019-го выпуск перенесли на 
2021 год, и до сих пор сохраняется опасность дальнейшего 

переноса на 2025 год из-за санкций против корпораций 
ОАК и «Ростех».

В начале 2019 года стало известно, что ограничения 
США в отношении АО «Аэрокомпозит» (входит в ОАК) 
и АО «ОНПП «Технология» имени Ромашина» («Ростех») 
поставили под угрозу создание композитного «черного 
крыла» для МС-21. О сложностях с поставками импорт-
ных композитов сообщала газета «Коммерсантъ» со ссыл-
кой на источники. Ряд компонентов, использовавшихся 
для крыла и части киля, шли из США (Hexcel) и Японии 
(Toray Industries), но под давлением Вашингтона отгрузка 
прекратилась. Отказ от композитных материалов с пере-
ходом на металл лишал смысла весь проект, так как в та-
ком случае МС-21 переставал быть конкурентом Airbus 
и Boeing. Композиты других иностранных поставщиков 
существенно отличались по качеству, а необходимых сво-
их в России также не было, но, очевидно, было решено 
остановиться на таком варианте.

Композиты позволяют сделать крыло с тонким про-
филем, которое снижает расход топлива, повышая та-
ким образом экономическую эффективность самолета. 
Например, самолеты Airbus состоят на 70% из современ-
ных материалов, включая 46% композитных материалов 
и 24% алюминиево-литиевых сплавов, что позволяет 
на 15% снизить стоимость мили полета и существенно 
уменьшить эксплуатационные расходы.

Ранее вице-премьер РФ Юрий Борисов заявил, что 
в связи с новыми западными санкциями наложен запрет 
на поставку композитных материалов, используемых при 
производстве крыла для самолета МС-21. По его словам, 
Минпромторг и корпорация «Иркут» ищут способы за-
менить иностранные композиционные материалы и ряд 
комплектующих на российские аналоги. Крупнейшим 
производителем углеродных композитных материалов 
в России является «Росатом».

Предварительные испытания композитных мате-
риалов, выпускаемых российской атомной отраслью 
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и необходимых для серийного производства МС-21, 
должны завершиться до конца нынешнего года, сообщил 
в Жуковском генконструктор корпорации «Иркут» Олег 
Демченко. «Мы уверены, что получим положительные 
характеристики», —  сказал Демченко. Отметим, что 
оставшегося от первоначальных поставщиков запаса 
композитов хватит примерно на шесть машин. Как 
и когда будет компенсирована разница по времени, 
Демченко не уточнил.

И это не все сложности. Первоначально предпола-
галось, что доля отечественных комплектующих для 
МС-21 составит 38%, однако правительство поставило 
задачу довести этот показатель до 97% к 2022 году, что-
бы практически не зависеть от импортных поставок. 
Одним из ключевых импортных деталей тем не менее 
пока остается двигатель.

Три летных экземпляра лайнера МС-21–300 летают 
и продолжат летать на американских моторах Pratt & 
Whitney. Базовый сертификат типа будет выдан на машину 
с двигателями PW1400G. Однако «Иркут» в апреле этого 
года подал заявку на сертификацию самолета с россий-
ским двигателями ПД-14, рассказал главный конструктор 
проекта Константин Попович. Они будут установлены 
на пятом опытном самолете, который начнет полеты 
в следующем году. Сертификация этой модификации 
МС-21 ожидается в 2021 году. Сообщается, что в будущем 
заказчик сможет выбирать, какой именно двигатель его 
интересует. «Как комплектацию автомобиля при покуп-
ке», —  отметили представители ОАК.

Двигатель ПД-14 был разработан в широкой коо-
перации предприятий Объединенной двигателестрои-
тельной корпорации (ОДК) специально для МС-21–300 
с применением новейших технологий и материалов, 
в том числе композитных. Головной исполнитель 
по программе ПД-14 —  ОДК, разработчик —  перм-
ское «ОДК-Авиадвигатель», изготовитель —  «ОДК-
Пермские моторы».

21 апреля 2019 года первые два ПД-14 для лайнеров 
МС-21 были переданы авиастроительной корпорации 
«Иркут», всего изготовлено 16 таких двигателей. Еще два 
из них будут испытаны в течение года с последующей 
передачей авиакорпорации. Тем не менее, по данным 
«Новой газеты», на следующий год заказано только 
11 двигателей ПД-14, а на 2021 год таких заказов нет вовсе. 
Равиль Хакимов не стал отвечать корреспонденту «Новой» 
на вопрос о количестве заказанных двигателей, назвав это 
большим секретом.

Не только самолетами «Аэрофлота»
Премьера МС-21–300 стала ключевым событием 

МАКС-2019. Два самолета, в том числе третий по счету 
и пока последний летный образец, на котором установ-

лен пассажирский салон, были показаны на статической 
стоянке. Еще один самолет принял участие в летной 
программе. В будущем предполагается выпускать две 
версии —  МС-21–200 (от 132 до 165 мест) и МС-21–300 
(от 163 до 211 мест). Также планируется создание версии 
МС-21–400 (до 250 мест). Базовой версией самолета 
является МС-21–300 вместимостью до 211 пассажиров 
и дальностью полетов до шести тысяч километров. 28 мая 
2017 года лайнер совершил первый полет, а серийное про-
изводство должно начаться в 2021 году. Сейчас три самоле-
та проходят летные испытания, еще четыре —  стендовые.

Как заявил на специальной пресс-конференции 
в Жуковском главный конструктор МС-21 Константин 
Попович, компания «Иркут» планирует выйти на про-
изводство 72 самолетов МС-21 в год к 2025 году. «Это 
амбициозная целевая задача, которую мы достигнем 
через шесть лет», —  сказал он, добавив, что в ближайшие 
20 лет потребность рынка оценивается примерно в ты-
сячу МС-21.

Первым эксплуатантом нового воздушного судна 
станет национальный перевозчик. «С «Аэрофлотом» мы 
ведем постоянный диалог, позавчера встречались с гене-
ральным директором Виталием Савельевым. Соглашение 
достигнуто, сроки подписания контракта —  думаю, до 
I квартала 2020 года мы подпишем», —  рассказал глава 
корпорации «Иркут» Равиль Хакимов, говоря о твердом 
контракте на дополнительные 35 МС-21. При этом ави-
акомпания уже является заказчиком 50 таких машин: 
твердый контракт по ним был заключен с «Иркутом» 
и лизинговой «дочкой» «Ростеха» «Авиакапитал-Сервис» 
в прошлом году. Тогда же глава «Ростеха» Сергей Чемезов 
как раз заявлял, что корпорация рассчитывает заключить 
с «Аэрофлотом» до конца этого года контракт еще на 
35 машин. Однако на МАКСе его подписывать не стали.

При этом «Аэрофлот» не является единственным 
заказчиком. Уже подписаны твердые контракты на по-

ставку 175 лайнеров МС-21: с «Авиакапитал-Сервисом» 
(всего на 85 машин, 50 из которых для «Аэрофлота»), под-
контрольной ОАК «Ильюшин Финанс Ко» (50), «ВЭБ-
лизингом» (30) и авиакомпанией «ИрАэро» (10). Кроме 
того, как сообщил президент «Иркута» и «Гражданских 
самолетов Сухого» Равиль Хакимов, корпорация «Иркут» 
в Жуковском заключила соглашения о намерениях на 
поставку 15 самолетов МС-21. «Сегодня были подписа-
ны соглашения с региональными авиакомпаниями: это 
«Якутия» и казахстанская Bek Air», —  сказал он, уточнив, 
что в обоих случаях были подписаны соглашения о наме-
рениях по покупке самолетов. По его словам, «Якутия» 
подписала соглашение на поставку пяти самолетов, а Bek 
Air —  десяти. Представители ОАК изначально сообщили 
о подписании соглашений на 20 самолетов, однако третий 
заказчик так и не был назван. «У нас должны быть свои 
секреты», —  ответил Хакимов на соответствующий вопрос 
корреспондента «Новой».

* * *
Весь проект до 2025 года Счетная палата оценивала 

в 438 млрд рублей. В сообщении ведомства говорилось, 
что увеличение стоимости проекта по сравнению с из-
начальной планкой было связано с износом производ-
ственных мощностей на заводах и необходимостью про-
водить импортозамещение из-за санкций. При этом не 
исключено, что сумма —  неокончательная. Так, в конце 
июля 2019 года глава «Ростеха» Сергей Чемезов попросил 
у президента Владимира Путина еще 300 млрд рублей 
на «финансовое оздоровление всех предприятий ОАК», 
чтобы реализовать проект МС-21 и другие программы. 
Открытым остается вопрос окупаемости такого проекта 
и желания заказчиков приобретать дорогой лайнер при 
наличии более дешевых конкурентов.

Каталожная цена российского самолета МС-21 будет 
на 20% ниже стоимости иностранных аналогов, в том 
числе производства Boeing и Airbus, эмоционально заве-
рял президент корпорации «Иркут» Равиль Хакимов на 
пресс-конференции «на полях» авиасалона МАКС-2019. 
«Я внимательно изучил все существующие цены, исходя 
из тех источников, которые у меня имеются —  цена на 20% 
в среднем ниже прямых конкурентов. Возьмите каталож-
ную цену Boeing и Airbus и методом простых арифметиче-
ских действий получите цену. Это я вам совершенно точно 
заявляю», —  сказал Хакимов, категорически отказавшись 
при этом просто назвать стоимость машины, о которой 
его спросили несколько раз.

Поставки самолетов МС-21 коммерческим заказчикам 
должны начаться во втором полугодии 2021 года.

Александра ДЖОРДЖЕВИЧ, «Новая»

Оставшегося 
от первоначальных 
поставщиков запаса 
композитов хватит примерно 
на шесть машин. 
И это не все сложности «
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бешеные деньги

А
дминистративное на-
пряжение в космиче-
ском комплексе России 
растет. 6 сентября на 
космодроме Восточный 
президент Путин устро-

ит разбор полетов. В повестке не только 
провалы в строительстве, но и целый 
ряд вопросов по развитию космиче-
ской индустрии. Ответственность за 
системные и текущие проблемы топ-
менеджеры и кураторы отрасли пере-
кладывают друг на друга. Накануне 
совещания вице-премьер по вопросам 
ОПК Борисов обозначил свою пози-
цию по части спорных вопросов (на-
пример, сообщил, что любимая ракета 
Рогозина «Ангара» не соответствует 
требованиям заказчиков) в обширном 
интервью «Ведомостям». Высказался 
он и по строительству Восточного. На 
этот залп крупного калибра Дмитрий 
Рогозин огрызнулся в твиттере: «А так 
было всегда: одни строят, другие —  
критикуют. Все при деле».

Эта скандальная публичная пе-
репалка завязалась сразу после вы-
ставки МАКС-2019. Здесь и Борисов, 
и Рогозин демонстрировали публике 
и Путину все лучшее и перспективное, 
что есть у России в авиации и космо-
навтике. За сутки до открытия МАКСа 
Роскосмос утвердил в Коллегии ВПК 
под председательством Борисова на-
бор спутниковых сервисов (в том числе 
космического интернета), объединен-
ных проектом «Сфера», о котором 
наша газета писала в № 85 от 05.08.19. 
При этом Военно-промышленная 
комиссия (частью которой является 
Коллегия ВПК) во главе с Путиным, 
окончательного слова не сказала. Все 
затихли перед решающей схваткой под 
ковром в ожидании слова президента. 
Мы публикуем мнение авторитетного 
независимого эксперта о важнейшем 
проекте, находящемся в центре сраже-
ния за триллионы бюджетных рублей. 
Юрий Борисов уже сообщил о выде-
лении 10 миллиардов на изложение 
и обоснование концепции «Сферы». 
Тратить их собираются в ближайшее 
время.

Поскольку на МАКСе никаких 
следов самого амбициозного проекта 
нашей космонавтики «Сфера» не об-
наружено, ясно, что выставлять нечего 
даже на бумаге. Амбициозный —  не 
преувеличение, планируется в пять 
раз больше одновременно работающих 
аппаратов, чем все ныне действую-

щие, а также частично рабочие 
и поддающиеся реанимации 
спутники России. По неофици-
альным данным, предполагает-
ся потратить полтора триллиона 
рублей.

Если верить утечкам, это 
минимальная сумма. Она боль-
ше, чем утвержденный бюджет 
всей Федеральной кос-
мической программы на 
2016–2025 годы, и в два 
раза больше, чем плани-

руют на создание сверхтяжелой 
ракеты «Енисей». Получается, не 
так уж «Енисей» и сверхтяжел для 
бюджета. И при таком замахе о са-
мом проекте «Сфера», его целях и за-
дачах, возможностях и ограничениях 
ни экспертам, ни российскому биз-
несу, ни предполагаемым зарубеж-
ным потребителям неизвестно почти 
ничего. Объявлено, что «Сфера» будет 
использовать «суперкомпьютерные 
многопроцессорные системы, циф-
ровые геоинформационные техноло-
гии и самообучающиеся нейросети». 
Сегодня и студенческие стартапы за-
кладывают подобную риторику в пре-
зентации для инвесторов.

Все это не помешало Коллегии 
ВПК на прошлой неделе одобрить этот 
грандиозный проект. Коллегию воз-
главляет вице-премьер Юрий Борисов, 
который одновременно является пред-
седателем Наблюдательного сове-
та Госкорпорации Роскосмос. 
Конфликт ли тут интересов или 
совпадение, не так важно: глав-
ное, ясности не прибавилось. 
О «Сфере» страна впервые 
узнала из выступления прези-
дента Владимира Путина более 
года назад. В ведомственной 
логике Роскосмос должен был за 
это время подготовить основные 
аргументы, чтобы публично обо-
сновать проект. 

Но Роскосмос упорно мол-
чит. Остается анализ аргумен-
тов (их всего два) в поддержку 
«Сферы», которые приводят 
ратующие за проект ред-
кие эксперты, близкие 
к Роскосмосу. Это воз-

можность многократного снижения 
себестоимости спутников за счет 
перехода от штучного к мелкосерий-
ному производству. Пишут также 
о повышении эффективности сис-
темы за счет объединения в единую 
группировку спутников всех функ-
ционалов —  спутниковой навигации 
(ГЛОНАСС),  космической связи 
и съемки (ДЗЗ).

Что на это ответить? Студентам 
известно, что эффект масштаба (про-
изводства) действительно снижает 
себестоимость за счет разделения об-
щих постоянных затрат на большее 
количество изделий, но он конечен 
и слабо влияет на переменную часть 
затрат. В нашем случае это стоимость 
комплектующих и микроэлектрони-
ки категории Space. Разрыв тут для 
России запредельный: Airbus обеща-
ет делать спутники связи OneWeb 
дешевле 1 миллиона евро. Но дело 
еще хуже: догонять конкурентов нам 
надо по стоимости спутника, при-
веденной к его функциональным 
возможностям и сроку активного 
существования. 

Если ваш спутник связи переда-
ет в два раза меньше трафика, чем 
аппарат конкурента, то вы долж-
ны сделать его в два раза дешев-
ле. А если ваш спутник живет на 
орбите 5 лет, а у конкурента этот 
показатель 15 лет, то вам необхо-

димо сделать спутник в три 
раза дешевле. Если вы 

проигрываете и там 
и там, то ваше дело 
труба.

В ы в о д  п р о с т : 
возможность  це-
новой конкурен-
ции для системы 
«Сфера» упирает-
ся в отечествен-
ные компетенции 
в части микроэ-

лектроники. Именно они определят 
и стоимость спутниковых комплек-
тующих, и функциональные возмож-
ности спутников, и время их работы 
в космосе. 

О росте эффективности при «го-
ризонтальной» интеграции различ-
ных космических систем в единую 
суперсистему писать совсем просто. 
Жизнь и рынок доказали, что это 
тезис просто ложный. Эффективная 
синергия у космических систем имеет 
место, но идет она не по «горизонта-
ли» —  «космос–космос», а по «вер-
тикали» —  «космос–воздух–земля». 
Спутниковая навигация на практике 
давно интегрирована с наземными ре-
шениями: высокоточными системами, 
indoor-навигацией (в закрытых поме-
щениях). Данные спутниковой съемки 
активно интегрируются со снимками 
с самолетов и дронов. Космическая 
связь дополняет и дублирует назем-
ную (этот принцип положен в основу 
OneWeb и Starlink).

Именно так выгодно потребителю. 
Роскосмос с проектом «Сфера», ви-
димо, считает, что его выгода важнее, 
чем выгоды каких-то там потребителей. 
Глобальный потребитель, конечно, 
такую систему проигнорирует, а вот 
российскому —  куда будет податься?

Не запланирована ли тут обяза-
тельная работа только с оборудования 
самих разработчиков «Сферы»? Так 
пытались сделать в 2000-х, когда около 
10% средств ФЦП ГЛОНАСС шло на 
разработку и внедрение потребитель-
ского оборудования с дизайном в сти-
ле стимпанк. Выкинули миллиарды 
бюджетных рублей, а в октябре 2010-
го Стив Джобс, не затратив ни рубля 
нашего Минфина, сделал ГЛОНАСС 
глобальным потребительским стандар-
том. Очень похоже. Да, кстати, и иде-
ологи те же.

Итоги таковы: рынок для системы 
«Сфера» —  это территория России, 
или 4% поверхности Земли, для сис-
темы OneWeb —  96%. Есть желающие 
конкурировать при таких исходных 
условиях?

Почему частных инвесторов и гло-
бальных партнеров для «Сферы» не 
ищут? Выскажу предположение. Что 
такое любой коммерческий или меж-
дународный проект? Будь то системы 
ДЗЗ, космического интернета, сверх-
тяжелой ракеты или окололунной 
станции. Это публично защищенный 
бизнес-план. Это обоснованный объ-
ем финансирования. Это прозрачный 
бюджет исполнения проекта. Это без-
условное достижение заданных тех-
нических характеристик. Это жесткие 
сроки выполнения, наконец.

Космические системы —  необхо-
димый элемент цифровой экономики 
на земле. Что же делать со «Сферой»? 
Вернуться к рыночным подходам, при-
влечь к разработке идеологии реаль-
ный бизнес и иностранных партнеров. 
Например, из Китая. Там и конку-
рентоспособная микроэлектроника, 
и умение работать на глобальных рын-
ках, и необъятный внутренний рынок. 

А далее привлечь и другие страны 
ШОС, БРИКС. Тут тебе и недоста-

ющие компетенции, и доступ на 
глобальные рынки, и распреде-
ление затрат.

А пока у проекта «Сфера», судя 
по всему, нет ни одного тезиса, кото-
рый можно защитить в публичной ди-
скуссии. И никто не может Роскосмос 
к такому обсуждению принудить. Зато 
есть желание получить бюджетные 
триллионы.

Как тебе такое, Илон Маск?

Андрей ИОНИН,
член-корреспондент Российской 

Академии космонавтики 
им. К.Э. Циолковского

Бабки
Государство готово 

потратить полтора 

триллиона рублей 

на амбициозный 

проект «Сфера», 

которого нет даже 

на бумаге  
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человечный фактор

Миша

Мише Меленевскому 
14 лет, он живет в городе 
Клинцы Брянской области, 
учится в 8-м классе. 

— А что ты делал, от чего 
я тебя сейчас отвлекла? — 
спросила я у него по теле-
фону.

— Рисовал.
Это одно из последних 

его увлечений, мальчик рисует вымышленных персонажей на 
картах для настольных игр, которых придумывает сам. Чаще 
всего персонажи — это средневековые рыцари и крестьяне, 
которым нужно ходить по подземельям и искать сокровища. 
Чей персонаж соберет больше, чем другие, тот и выиграл. У игр 
пока нет названий, но зато есть преданные игроки — мама, учи-
тельница младших классов и старший брат, ученик 11-го класса. 
Миша все время представляет, как было бы интересно играть 
и папе, но он ушел из жизни два года назад от болезни сердца. 
Братьям папы очень не хватает, но они делают все так, как он 
их учил, и от этого появляется ощущение, что он рядом, просто 
стал невидимкой. А папа вместе с мамой всегда им говорили, что 
«никогда нельзя сидеть сложа руки, на свете столько интерес-
ных дел, которых вы еще не пробовали, время — это ценность, 
которое нельзя просто так коротать…».

Миша все время ищет для себя что-то новое: например, ри-
совать персонажей он научился самостоятельно, по видео. Он 
занимается настольным теннисом, пауэрлифтингом, авиамоде-
лированием, бальными танцами. Учится играть на фортепиано, 
аккордеоне и синтезаторе в студии «Мозаика» и выступает там 
уже с сольными концертами. Еще Миша стал чемпионом шах-
матного турнира в школе. 

— А кем ты хочешь стать, Миша?
— Я мечтаю стать программистом, создавать собственные 

сайты и приложения, помогать людям в интернете…
У Миши уже был даритель, но в этом году он сообщил, что 

его ситуация изменилась, выплачивать дальше стипендию не 
сможет.

— Если бы не дарители, а они были у обоих моих сыновей, 
потому что оба отличники и у обоих много разных похвальных 
грамот, я даже и не представляю, как бы мы выжили, — говорит 
мама Миши Татьяна. — Одна зарплата учителя и два школьни-
ка — это очень сложно. У старшего даритель остается, и я очень 
надеюсь, что и для Миши найдется добрый человек. Миша очень 
отзывчивый, всем помогает, много трудится, старается. 

Люба

Любе Петровой 14 лет, 
она живет в Якутии, в городе 
Олёкминск. Самая большая 
достопримечательность го-
рода — река Лена, ей даже 
поставлен памятник в виде 
женщины с распущенными 
волосами. Но Люба больше 
всего в городе любит парк, 
особенно осенью, говорит: 
«Там деревья упираются в небо своими золотыми монетками…» 
Трудно ли ей быть отличницей? 

— Нет, — отвечает мне на вопрос по телефону Люба. — На 
уроки я трачу часа два-три, просто пока во всем не разберусь — 
не встаю. Может быть, теперь, когда я уже в девятом классе, 
придется тратить больше времени. Но мне интересно учиться, 
особенно люблю биологию.

Люба мечтает о профессии, связанной с животными и ра-
стениями. А еще о ноутбуке, но это, по ее словам, «вообще не-
достижимо». В семье трое детей, работают и папа, и мама, оба 
в детском саду: папа — завхозом, рабочим, мама — младшим 
воспитателем. Но зарплаты в регионе низкие, спасает только 
огород. 

О том, что отличникам и победителям различных олимпиад 
выплачивается стипендия, Люба узнала от классной руководи-
тельницы.

— Собирай документы, — это точно для тебя, — сказала девочке 
учительница. И Люба все собрала — у нее призовые места в школь-
ных олимпиадах по физике, биологии, музыке и много грамот по 
волейболу, девочка входит в сборную района по этому виду спорта.

Савва

Для того чтобы стать сти-
пендиатами, дети пишут 
письма в фонд и присылают 
документы, подтвержда-
ющие их успехи. Письмо 
ученика 9-го класса Саввы 
Пономарева из Воронежа 
невозможно не процитиро-
вать. У него, как и у Миши, 
был даритель, который так-
же сообщил, что не сможет платить дальше. Вот фрагменты из 
его письма (публикуется с разрешения автора): «Здравствуйте! 
Мне 15 лет. В конце августа будет уже 16. Этот возраст довольно 
непростой для меня, ведь быть подростком — это значит, что у 
тебя начинают появляться собственные, довольно сложные идеи, 
в школе усложняется программа, какой-то там гормональный фон 
нарастает, и в результате этого может часто меняться настроение. 
Но, несмотря на это, я все-таки стараюсь здраво мыслить и думать 
о тех поступках, которые я совершаю…»

Дальше Савва пишет о городе, в котором он родился и рас-
тет: «Воронеж стал единственным городом Европы, где немцам 
не удалось установить оккупационную власть, ни один чело-
век не записался в полицию и не перешел на сторону врага. 
Ни один!!!» Он очень тепло и подробно рассказывает о семье: 
«Нас шесть чело век: пятеро детей и мама…» Рассказывает о ка-
ждом. Начинает с младшего брата Феди: «Ему 10 лет, он веселый 
и очень озорной, вечно скачет куда-то...» Федя любит плавать, 
но пришлось сделать полугодовой перерыв, так как у мамы не 
было денег на абонемент. У старшей сестры есть гитара, на ко-
торой учился играть и Савва, «но моя старшая сестра делает это 
намного лучше. Ее зовут Влада и ей 17 лет. Сейчас она живет в 
Москве, учится в колледже. Она забрала свою гитару». 

Теперь гитары у Саввы нет, но занятий, которые ему по душе, 
много. Он ходит на кружок «Школа юного химика», на спортив-
ное ориентирование, и по этому виду спорта у него уже третий 
взрослый разряд. В школе Савва изучает два языка — немецкий 
и французский и самостоятельно учит английский. 

«Мне бы очень хотелось снова получать стипендию от 
вашего фонда, — пишет Савва в письме сотрудникам фонда 
«Созидание». — Она очень сильно помогает в моей повседнев-
ной жизни. Благодаря ей я могу приобретать действительно 
нужные вещи, и не только для себя, но и для своих близких мне 
людей. С ее помощью я могу чувствовать себя человеком, кото-
рый может кому-то сильно помочь, поддержать и порадовать. 
Эта стипендия дает небольшую, но все же силу, которую, если 
направить в нужное русло, то она может сделать очень многое. 
Спасибо вам за вашу большую работу, за щедрость дарителей, за 
то, что вы дали такую хорошую возможность побыть мне силь-
ным человеком…» — так отличник из Воронежа заканчивает 
свое письмо фонду «Созидание».

Квартира, в которой живет Савва, двухкомнатная, в одной 
комнате живут мальчики, в другой — девочки. А мама живет в 
прихожей…

Пока представители власти рассказывают нам о суммах, 
которых вполне хватит «для минимальных физиологических 
потребностей…», все как всегда зависит только от нас. Если 
у вас есть возможность и желание стать дарителем и под-
держивать талантливых стипендиатов, звоните по телефону 
8 499 308-52-92 и куратору программы Юлии Лобановой. 
Подробности на сайте фонда «Созидание».

Галина МУРСАЛИЕВА, обозреватель «Новой»

Подари

нормальную жизнь
Уже шесть лет одаренные и трудолюбивые школьники 

из малообеспеченных семей получают стипендию 

по программе «Пять с плюсом» фонда «Созидание»

В последнее время предста-
вители власти все чаще читают 
хамские нотации людям, ока-
завшимся за чертой бедности. 
Поучают и увещевают, призывая 
«к совести и здоровому образу 
жизни». Таких примеров много, 
но вспомним один, про «мака-
рошки», которые «всегда стоят 
одинаково…» Этим заявлением 
прославилась министр труда и 
занятости Саратовской области 
Наталья Соколова. Она добави-
ла, что прожиточного миниму-
ма, который в области состав-
ляет 7241 рубль, хватает «для 
минимальных физиологических 
потребностей…». И пообещала 
составить диету, которая всех 
сделает стройными. 

Я расскажу сегодня об очень 
стройных ребятах из малоиму-
щих семей, которые с самого ро-
ждения живут за чертой бедности 
и при этом становятся гордостью 
своих семей, школ и регионов. 
Потому что все они учатся на от-
лично, побеждают в олимпиа-
дах и чемпионатах, занимаются 
музыкой, танцами, рисованием, 
много читают. Их родители не 
живут, а выживают, потому что 
давно забыли, как это — сде-
лать себе маникюр не дома, а в 
салоне. Вообще, взять и купить 
что-то лично себе. Потому что 
тогда не хватит денег на гитару, 
танцевальные туфли, абонемент 
на бассейн сыну или дочери… 
Денег не хватает, как себя ни 
ограничивай. Об этом пишут 
дети в письмах своим дарителям. 
Дарителями фонд «Созидание» 
называет людей, которые выпла-
чивают школьникам стипендии. 
На протяжении шести лет сумма 
составляла 3500 руб лей в месяц 
на одного ребенка. В новом году 
стипендия увеличилась до 5000 в 
месяц — это 60 000 руб лей в год. 

Информация с официального 
сайта фонда «Созидание»: «Пять 
с плюсом» — это наша регулярная 
программа. За шесть с небольшим 
лет количество детей — участни-
ков программы выросло почти 
втрое — со 192 до 564 стипендиа-
тов. Программа «Пять с плюсом» 
стала очень популярной и среди 
кандидатов, и среди дарителей, 
которые выплачивают ребятам 
стипендию... Мы с гордостью 
пред лагаем нашим потенциаль-
ным дарителям кандидатов в сти-
пендиаты, и они, впечатленные 
успехами, трудолюбием и талан-
тами детей, считают их достойны-
ми поддержки и с радостью берут 
под свое крыло, чтобы помочь 
ребятам прийти к своей мечте. 
Стипендиальная программа рас-
считана на детей от 12 до 18 лет 
из малообеспеченных семей. Это 
значит, что на каждого члена се-
мьи в месяц приходится меньше 
регионального прожиточного 
минимума….» 
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«Сын меня не узнал»

«Бабушки-соседки ругаются, что я 
лифт ломаю», — Анастасия с трудом вы-
катывает красную инвалидную коляску 
на площадку первого этажа. Лифт в старой 
девятиэтажке узкий, створки приходится 
до упора раздвигать руками.

К двери подъезда спускается крутая 
лестница. Пандуса нет. «Боюсь, управля-
ющая компания скажет, что у нее не хватит 
денег на установку», — собеседница пока-
зывает на обшарпанные, неопределенного 
цвета стены.

На прогулку мама Семена надевает зе-
леные перчатки-митенки — чтобы не было 
мозолей от ручки коляски. Транспорт 
весит 20 килограммов. Пассажир — еще 
столько же. «Во мне 46 килограммов, это 
я еще поправилась», — девушка медлен-
но спускает коляску с одной ступеньки 
на другую. «Один раз кто-то оставил на 
лестнице мусор. Я наступила на пакет, 
чуть вместе с Сёмой не полетела. Теперь 
внимательно смотрю, что впереди».

Добравшись вниз, выдыхает: «После 
этого даже наши тротуары не страшны».

Летом Семен гуляет раз в день. Осенью 
прогулки придется ограничить. Анастасия 
боится, что сын замерзнет и не сможет об 
этом сказать.

Один год и восемь месяцев Семен 
рос здоровым мальчиком. 30 января 2016 
года у него поднялась температура 38,3. 
«Время было после двух, в субботу, поэто-
му вызвать врача уже не было возможно-
сти», — рассказывает Анастасия на стра-
нице сына в «ВКонтакте». Температура 
легко сбивалась нурофеном. Семен бегал, 
играл со старшим братом, читал с мамой 
книжку, с аппетитом ел.

На следующий день температура вер-
нулась. За 20 минут 38 градусов преврати-
лись в 41. Фельдшер скорой заподозрил 
пневмонию. Сёму с мамой повезли в 
городскую детскую больницу. По дороге 
в машине неотложки ребенок начал вы-
гибаться. Фельдшер уверил маму, что все 
в порядке. «В приемном покое дежурный 
врач сообщил мне, что у Сёмы судоро-
ги, и спросил у фельдшера: «Зачем ты 
его привез сюда?». Противосудорожное 
нам не дали. Никаких манипуляций, 
облегчивших страдания Семочки, мы не 
получили».

Скорую с ребенком перенаправили 
в городскую клиническую больницу. 
Вечером в палате Семен впал в странное 
состояние. Маме казалось, что он очень 
крепко заснул.

Это было воскресенье. «Всю ночь дер-
жалась температура 38,8. Не сбивалась ни-
чем. Рядом с нами была только медсестра, 
дежурный врач не заходил», — вспоминает 
Анастасия. Утром Сёма не проснулся. 
Медики не произносили слово «кома».

Во вторник приехал врач из област-
ной детской инфекционной больницы. 
Пригласил маму в кабинет. «Сказал: у ва-
шего ребенка умер мозг, могу предложить 
поехать в Саратов, может, там что-нибудь 
сделают. Разговаривал достаточно грубо». 
Мама хотела ехать в скорой вместе с малы-
шом. «Мне сказали: места нет, хотя я и на 
пол бы села».

В Саратове Сёму забрали в реанима-
цию. Закон о доступе в реанимационные 
палаты вышел позже, в августе 2016-го.

В больнице, рассчитанной на обслу-
живание малышей из районов области, 
нет гостевой комнаты для мам. Анастасия 
с мужем сняли квартиру.

«Реанимация находится на первом эта-
же. Мы каждый вечер приезжали под окно. 
Посмотрим, поплачем. Врачи отодвигали 
жалюзи, чтобы мы могли увидеть Сёму. 
Позволили мужу нести Сёму на компью-
терную томографию и рентген. Но почему 
мне нельзя было за ним ухаживать вместо 
санитарки? Он не был на ИВЛ, просто 
лежал на кровати».

Саратовские врачи поставили диагноз: 
свиной грипп, давший осложнение — эн-
цефалит.

Через 12 дней Семен вышел из комы. 
«Меня вызвали в больницу, разместили в 
палате, вернули малыша. Но этот малыш 
меня не узнал. Он меня не видел, не слы-
шал, всего боялся и кричал при любом 
прикосновении. Он потерял все когни-
тивные функции».

13 марта Сёма вернулся домой.

Отец мальчика пригласил врача из 
платной клиники. Спросил, на что мож-
но надеяться? «А почему вы его не сда-
дите? — поинтересовалась доктор. — Не 
хотите в российский детдом, можно же в 
иностранный».

Слабакам здесь не место
«МСЭ (медико-социальная эксперти-

за. — Н. А.) никогда не начинается вовре-
мя. Если вам назначили к 12.00, будьте 
готовы, что попадете туда в лучшем слу-
чае часом позже», — пишет Анастасия на 
страничке сына. Экспертиза происходит 
так: «Комиссия осмотрела сына, сделала 
антропометрические замеры и предложила 
выйти за дверь, ожидать решения. Через 
минуту нас позвали обратно в кабинет и 
сообщили, что одобряют рекомендации 
поликлиники. Сказали приходить к концу 
комиссии. Мы так и сделали. Но пришлось 
просидеть еще час. Оказалось, что в ИПРА 
(индивидуальную программу реабилитации и 
абилитации. — Н. А.) не вписали подгуз-
ники. Мы указали на ошибку. Программу 
переделали».

Инвалидность Семену оформили ле-
том 2016-го. С тех пор статус пришлось 
трижды подтверждать. Для мамы больного 
ребенка каждая комиссия — бой за внесе-
ние в ИПРА необходимых реабилитаци-
онных средств и огромный страх потерять 
то, что туда уже вписано.

На первой МСЭ врачи поликлини-
ки, готовившие документы, и специа-
листы бюро не предложили Семену ни 
подгузников, ни колясок. Неопытная 
тогда мама не знала, как этого добить-
ся. Перед второй МСЭ ортопед детской 
поликлиники сказал Ламзовой, что не 
может официально рекомендовать до-
рогие средства реабилитации, так как его 
«потом накажут».

Перед третьей МСЭ Анастасия пока-
зала ребенка специалисту в коммерческом 
реабилитационном центре в Саратове 
(в Балакове нет ни одного реабилитоло-
га). Получила список необходимых тех-
нических средств реабилитации (ТСР). 
Направила его главному врачу балаков-
ской детской поликлиники с требованием 
включить все это оборудование в офици-
альные рекомендации для МСЭ.

«Ортопеда я предупредила, что в случае 
отказа подам в суд. Он переписал то, что 
рекомендовал саратовский реабилитолог. 
Но на прощание зачем-то сказал моему 
мужу, что «мамы инвалидов часто оста-
ются одни, от них уходят», — вспоминает 
Анастасия. — Это единственный ортопед 
на весь город Балаково».

Родителям особенных детей непросто 
разобраться, на какие льготы они имеют 
право. Например, инстанции не объясня-
ют, что малышам с тяжелыми диагнозами 
положена компенсация за непосещение 
детского сада. Анастасия прочитала об 
этом на интернет-форуме. «Нужно сходить 
к лечащему врачу. Поликлиника соберет 
комиссию и выдаст медотвод. Этот доку-
мент и справку об инвалидности отправ-
ляем в областное министерство образова-
ния — больше ничего. Мы и еще две семьи 
первыми в Балакове получили выплату. 
Мало кто знает о такой возможности».

Чтобы делиться опытом по общению с 
чиновниками, балаковские родители осо-
бых детей создали в соцсети группу «Кот и 
Кит». Сейчас в ней почти 1800 участников.

В нынешнем году реабилитационными 
средствами начал заниматься фонд соци-
ального страхования (раньше это относи-
лось к ведению управлений соцзащиты). 
Из-за этого увеличились сроки выплаты 
компенсаций за покупку ТСР.

Например, Семену не подходят ка-
зенные подгузники: они плохо пахнут, 

«У вашего 
ребенка

умер мозг»

Как живет мама мальчика с эпилепсией: 

у чиновников приходится отвоевывать 

лекарства, льготы и коляски. 

И это — бои без правил

Две тысячи детей, нуждающихся в 
незарегистрированных препаратах 
от эпилепсии, остались без лекарства. 
«Нелегальные поставщики испугались и ушли 
с рынка. Легального способа купить фризиум 
нет», — пишет в Facebook заместитель 
директора хосписа «Дом с маяком» Лидия 
Мониава. Федеральное правительство 
обещало закупить за границей 10 тысяч 
упаковок — но только к концу октября. По 
сведениям Лидии Мониавы, за месяц «умерли 
восемь детей, которые ждали этих лекарств».
Ситуация касается не только 
незарегистрированных препаратов. В регионах 

происходят перебои с лекарствами, которые 
давно легализованы в России. В Саратовской 
области в первом полугодии сорвалась почти 
половина закупок льготных лекарств: нищий 
региональный бюджет предлагает цены, 
которые не интересуют поставщиков.
В Балакове пятилетний ребенок почти 
три месяца не получал бесплатного 
противосудорожного средства суксилеп, 
входящего в список ЖНВЛП. Его мама, 
Анастасия Ламзова, рассказала об этом в 
соцсетях. Только после скандала областной 
минздрав нашел для мальчика две упаковки 
таблеток. Этого хватит на два месяца.

Родителям 
особенных 
детей непросто 
разобраться, 
на какие льготы 
они имеют 
право «

«
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вызывают аллергическую реакцию. Кроме 
того, в реальности ребенка нужно пере-
одевать чаще, чем три раза в сутки, как 
предписано по нормативу. Анастасия 
покупает качественные подгузники. 
Бюджет обязан возмещать ей расходы. 
«В прошлом году компенсация была 
почти 100-процентной. Потом область стала 
закупать более дешевые подгузники — не 
по десять, а по восемь рублей. Цены в ма-
газинах, наоборот, выросли. В результате 
компенсация покрывает только половину 
расходов. Соцзащита выплачивала деньги в 
течение месяца. Фонд социального страхо-
вания делает это в два раза дольше».

«Произошел какой-то 
сбой»

Эпилептические приступы у Семена 
начались летом 2016-го. Детского эпилеп-
толога в Балакове нет. Каждые два месяца 
мальчик проходит обследование в частном 
медцентре в Саратове. Подобрать противо-
судорожную терапию непросто. За три года 
ребенок принимал депакин, кепру, топа-
макс, сабрил, иновелон. «Только на сукси-
лепе мы добились улучшения, — говорит 
Анастасия. — Раньше у Сёмы бывало до 
20 приступов в сутки. Сейчас — два-три».

В нынешнем году этосуксимид (дей-
ствующее вещество препарата) внесли 
в список ЖНВЛП. Ламзова обратилась 
в поликлинику за льготным рецептом. 
В родительской группе она объясняет, что 
для успешного получения лекарства мама 
больного ребенка должна знать тонкости 
делопроизводства. Во-первых, нужно от-
править главврачу письменную просьбу 
выдать рецепт. Во-вторых, добиться, что-
бы в аптеке этот рецепт зарегистрировали 
в журнале отложенного обслуживания, 
поставили на бланке дату и номер в оче-
реди с подписью сотрудника.

«Фармацевт заявила, что лекарства 
нет, и попыталась просто забрать у меня 
рецепт. Но я потребовала пригласить 
заведующую и соблюдать процедуру, — 
рассказывает Анастасия. — Через 15 дней, 
как положено по закону, мне бесплатно 
выдали препарат».

В мае суксилеп исчез из саратовских 
аптек. Его невозможно было достать даже 
за деньги. Ламзова сумела заказать три 
упаковки в Москве. Это стоило почти 
9 тысяч рублей.

В июне родителям предложили по-
ложить Семена в городскую больницу, 

пообещав выдавать препарат там. Но 
суксилепа не оказалось и в стационаре. 
Администрация больницы заявила, что 
«препарат не входит в стандарт лечения». 
Анастасия обратилась в страховую компа-
нию. Оттуда ее послали в Росздравнадзор. 
Контролирующее ведомство посоветовало 
самостоятельно идти в суд.

В июле на жалобу ответило област-
ное министерство здравоохранения. 
Замминистра Ольга Полынина сообщила, 
что поставщики не захотели участвовать в 
закупках этосуксимида.

В августе Ламзова рассказала об от-
сутствии препарата на страничке сына. 
История вызвала скандал в соцсетях и 
региональной прессе.

Примерно в это же время областное 
управление Следственного комитета 
возбудило уголовное дело «о халатности 
должностных лиц системы здравоохране-
ния». Жители региона давно жалуются на 
перебои со льготными лекарствами. Год 
назад из-за отсутствия препарата умерла 
саратовчанка Ольга Богаева, страдавшая 
сахарным диабетом. Но к проведению 
доследственной проверки сотрудников 
СК подтолкнули слова президента Путина: 
во время прямой линии глава государст-
ва упомянул, что в Саратовской области 
«склады завалены лекарствами, а до по-
требителя они не доходят». 

Областное правительство обещало в 
этом году выделить на закупку льготных 
препаратов более 800 миллионов рублей. 
Однако, как сообщает РБК, в первом по-
лугодии в регионе сорвалось 48,4 процента 
лекарственных аукционов. Это худший 
показатель в стране.

Через пять дней после появления 
поста на страничке Семена саратовский 
минздрав нашел препарат, отсутствовав-
ший три месяца. Замминистра Полынина 
лично приехала в Балаково и перед телека-
мерами вручила Анастасии две упаковки. 
Принесла извинения, пояснила, что про-
изошел «какой-то сбой».

Еще 100 упаковок суксилепа мини-
стерство выдало другим семьям, где растут 
дети, нуждающиеся в препарате. Лекарства 
хватит на два месяца. Проведена ли следу-
ющая закупка, замминистра не сказала.

Надежда АНДРЕЕВА, 
соб. корр. «Новой»,

Саратовская область
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Ч 
то-то в нынешнем веке кругом одни роботы, и, извините, уважа-
емый читатель, хочется первым делом проверить, не робот ли вы. 
Да вам и самому не помешает поточнее определиться.

Итак, оцените следующую информацию. Прославленный робот 
Федор должен вернуться из космоса 7 сентября — с тем расчетом, что-
бы 8 сентября принять участие в выборах и проголосовать, как его и 
запрограммировали, за кандидата от «Единой России». 

Если вы безоговорочно поверили в возможность такого голосова-
ния, значит, вы — человек. Человек, привыкший к тому, что на наших 
выборах все запрограммировано и что наши избиратели дистанционно 
управляются — посредством телевидения. 

А если вы поверили, но задали вопрос: «А вдруг в округе, к которому 
приписан Федор, кандидата от «Единой России» нет?» — то вы робот. 
И, в отличие от человека, не понимаете, что такой кандидат есть всегда, 
но нередко он маскируется в бюллетене под самовыдвиженца. 

Надо признаться, новость про голосующего Федора придумал я сам. 
И, на мой взгляд, она ничуть не хуже других новостей об этой симпатич-
ной железяке. Ведь многочисленные публикации о роботе-космонавте 
уже невозможно разделить на правдивые и выдуманные. 

«Робот Федор поздравил школьников с Днем знаний». Наверное, 
правда. Без знаний — никуда, хотя Незнайка слетал аж на Луну,  а не 
крутился, как образованный Федор, на околоземной орбите. И неко-
торые наши незнайки тоже на Луну нацелились.

«Робот Федор попросил бутылку водки». А черт его знает! Может, 
и в самом деле попросил. Хотя в невесомости какая разница — трезвый 
ты или выпивший? 

Или совсем уж непонятная история: космонавт Овчинин никак не мог 
включить кнопку электропитания Федора. СМИ сообщали, что он уже 
собирался стукнуть по кнопке молотком. Приводили его слова: «Я уже 
гаечный ключ взял…» Молотка на космической станции, видимо, не на-
шлось. А в гаечный ключ верится. Его мог подарить космонавтам кто-то 
из руководителей страны, занимающихся закручиванием гаек. 

Сообщалось, что робот сменил себе имя. Якобы теперь он не Федор, 
а Skybot F-850. Это еще зачем? Федор — красивое имя. Говорят, и вну-
ка космического начальника Дмитрия Рогозина так зовут. Его же никто 
не переименовывает. А, представьте, на такое решился бы, например, 
Достоевский. Знали бы мы сейчас Skybot F-850 Михайловича.

В смену имени мы верить не станем. Другое дело: есть сведения, что 
на днях на очередном витке вокруг Земли робот Федор сменил пол. 
И сделался Федориной. Объяснил он это тем, что по нашим нечелове-
ческим законам не хочет вкалывать до 65 лет и намеревается выйти на 
пенсию на пять лет раньше. Что ж, это вполне оправданно. Да и при вы-
ходе в открытый космос космонавты любезно пропустят даму вперед. Не 
верится и в смену пола? И правильно. Это снова придумал я. На случай, 
если у информационных агентств и пользователей социальных сетей с 
новостями о роботе возникнут временные затруднения. 

В России трудно найти человека, который был бы интересен всем. 
А робот Федор искренне заинтересовал страну. Почти как Штирлиц 
или Василий Иванович. А что, если в президенты его? Сообщалось, что 
он уже умеет водить квадроцикл. Еще потренируется и, глядишь, с его-то 
способностями к 24-му году трехколесный мотоцикл освоит. 

Борис БРОНШТЕЙН, «Новая»

Пультовая 
фигура
Робот Федор — наш человек, хотя еще 

и не совсем управляемый 
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смотрите, как

О 
тлучится, скажем, пен-
сионер N от экрана на 
минуточку, например, 
чаю попить, а жена ему 
кричит:

— Ты где ходишь?! 
Уже премьера назначили! Ой-ой, а вот 
уже и генпрокурора!

— Да ладно, —  захлебывается ки-
пятком гражданин N, что привык зорко 
следить за проделками любой власти. —  
Кто такие, почему не знаю?

Но рассматривает полнехонький зал 
не без симпатии. Во пашут, во голосуют, 
во дисциплина —  даже в туалет боятся 
выскочить лишний раз! И Зеленский тут 
же, в президентской ложе: контролиру-
ет депутатов, азартно ругается с ними, 
молодец!

С «коалициадой» (так называют 
традиционно затяжной торгово-пере-
говорный процесс формирования из 
близких по духу фракций правящего 
большинства) справились мгновенно: 
партнеры «Слуге народа» не нужны. 
«Спикериада», на которую прежде тра-
тили недели, а то и месяцы, заняла пол-
часа. Еще полчаса —  и у нового главы 
Рады, Дмитрия Разумкова, появились 
законные заместители. Причем пер-

вым замом стал однопартиец, доктор 
юридических наук Руслан Стефанчук, 
недолго носивший звание представи-
теля президента в парламенте. Второе 
бархатное руководящее кресло рядом 
со спикером досталось оппозиции, 
Елене Кондратюк от «Батьківщины», 
хотя будет ли «Батьківщина» на самом 
деле оппозиционна нынешней партии 
власти —  вопрос.

В похожем темпе сформировали 
23 профильных комитета, утвердили ру-
ководителей. Скандал вокруг одиозного 
экс-регионала Нестора Шуфрича (ему, 
депутату «Оппозиционной платфор-
мы —  За жизнь», отдали в управление 
комитет по свободе слова, что вызвало 
возмущение «Европейской солидар-
ности» и «Голоса») отшумел, как лет-
ний дождь. Шуфрич пообещал давать 
интервью всем, включая кремлевские 
пропагандистские СМИ.

Однопартийцы Петра Порошенко 
констатировали: от них здесь ничего 
не зависит, по крайней мере —  пока, 
на какую кнопку ни жми. «Слуги» 
рулят, внефракционные помогают. 
Действительно, электронное табло 
будто заклинило на зеленом цвете, 
означающем «за». Результат голосо-

ваний почти всегда превышал цифру 
«300». Но какой же президент в парла-
ментско-президентской, напомню, ре-
спублике не мечтал о подобном: напри-
мер, менее чем за сутки получить «под 
ключ» лояльное, приведенное к присяге 
правительство в полном составе, вклю-
чая силовой блок!

Каждый этап политической жизни 
страны требует классификации. Был 
период Леонида Кравчука —  коммуни-
стов в «вышиванках», период «красных 
директоров» —  с Леонидом Кучмой 
во главе. Было время «оранжевых» 
банкиров —  романтиков под нача-
лом Виктора Ющенко и безвременье 
«смотрящих» Януковича. Были те, кто 
стартовал во власть прямо со сцены 
Майдана, вслед за Петром Порошенко. 
Владимира Зеленского и его коллег 
украинские журналисты уже назвали 
«командой сценаристов». Есть основа-
ния считать: для этапа Зеленского роль 
зрителей в сценарии прописана как 
одна из главных. О слогане избиратель-
ных Зе-кампаний —  «Сделаем их вме-
сте!» —  вспомнят, думаю, еще не раз, 
когда придется ставить разнообразных 
«их» на место. Так, как начали ставить 
на место занудных критиков нынеш-
него парламентского процесса: мол, 

многократно нарушается процедура, 
регламент… Некоторые аналитики даже 
вспомнили российский мем «взбесив-
шийся принтер» и применили к Раде 
девятого созыва. Но на общий настрой 
это не повлияло.

«Я уверен, что сейчас страна, нако-
нец, сможет включить пятую скорость 
и уверенно двигаться по пути измене-
ний. Я очень рад, что у нас появился 
парламент, который готов действитель-
но работать. Не заниматься популиз-
мом, не заваливать важные решения 
тысячами бессмысленных поправок, 
а воплощать реальные реформы, кото-
рых устали ждать и граждане Украины, 
и весь цивилизованный мир», —  такую 
короткую, отечески мотивирующую 
речь произнес президент Зеленский. 
И сказал, что у парламента есть шанс 
либо войти в историю, либо проработать 
всего один год: «Я знаю, что распускать 
Раду не страшно. Искренне верю, что 
этого не произойдет».

Молодые, компетентные 
и Аваков

Как записано в статье 113 Консти-
туции Украины, высшим органом ис-

В темпе 
Весь минувший четверг и до третьего часа ночи пятницы 
Украина неотрывно наблюдала в прямом эфире реалити-
шоу из парламента. Ближе к вечеру ряд вещателей, 
ревнуя аудиторию к успеху депутатов, пытался предлагать 
к употреблению свои продукты —  кто сериал, кто дискуссию 
экспертов в студии, которые объясняли, как правильно 
понимать происходящее и чего от этого происходящего ждать. 
Не знаю, делались ли замеры зрительских предпочтений, 
но рискну предположить: самым рейтинговым по итогам 
суток все равно остался бесхитростный телеканал «Рада», 
который просто транслировал первое пленарное заседание 
парламента нового, девятого созыва —  от и до.
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полнительной власти страны является 
кабинет министров. Кабмином отныне 
руководит 35-летний Алексей Гончарук, 
должность одного из замов главы пре-
зидентского Офиса оказалась для него 
временной.

Гончарук —  юрист по образованию, 
четыре последних года возглавлял фи-
нансовый ЕС-офис эффективного ре-
гулирования. Экономические взгляды 
Гончарука называют либеральными. 
Он за тесное сотрудничество с МВФ, 
открытие рынка земли, разблокиро-
вание приватизации и равный доступ 
к природным ресурсам. По словам пре-
мьер-министра, правительство готово 
предложить на рассмотрение Рады 37 
первоочередных законопроектов для 
улучшения инвестиционного климата 
и оздоровления экономики. В своей 
презентационной речи (программа 
деятельности правительства пред-
ставлена не была) он сделал упор на 
важность скорейшего интегрирования 
Украины в Европейский энергоры-
нок («Люди увидят в платежках другие 
цифры, мы перестанем платить сверх-
прибыли монополистам»). Среди при-
оритетов —  «чистка» налоговой от 
коррупционеров и приведение про-
житочного минимума в соответствие 
с реальностью. Формально полномо-
чия украинского премьера выше, чем 
у президента.

Алексей Гончарук знакомил Раду 
со своими коллегами: вице-премьером 
по вопросам европейской и евроатлан-
тической интеграции, министром ин-
фраструктуры, министром экономиче-
ского развития и торговли, министром 
экологии и энергетики (два ведомства 
объединили), министром юстиции, ми-
нистром социальной политики, минист-
ром здравоохранения, министром обра-
зования и науки, министром культуры, 
молодежи и спорта, министром по делам 
ветеранов, временно оккупированных 
территорий и внутренне перемещенных 

лиц (и тут произошла оптимизация, сое-
динили две структуры), вице-премьером 
цифровой трансформации Украины 
(это новое!), министром развития гро-
мад и территорий Украины (тоже но-
вое!), министром кабинета министров. 
Должность вице-премьера по вопросам 
гуманитарной политики упразднена. Из 
прежнего состава сохранили свои кресла 
только глава МВД Арсен Аваков и ми-
нистр финансов Оксана Маркарова.

Впрочем, «вопрос Авакова» для гра-
жданского общества не закрыт. Самого 
несменяемого и влиятельного силови-
ка называют «цементом коррупции», 
обвиняют в преследовании активистов 
и добровольцев, в сознательном блоки-
ровании расследования резонансных 
убийств, в том числе —  журналистов. 
Накануне под Офисом президента про-
вели массовый митинг и зажгли файеры, 
требуя от Зеленского отправить Авакова 
в отставку: идеальный порядок на выбо-
рах, обеспеченный силами МВД, не мо-
жет быть предметом политической сдел-
ки с победителем выборов. Но за членов 
правительства депутаты проголосовали 
пакетом. Персонально утверждали лишь 
кандидатов по президентской квоте.

Гражданским министром обо-
роны назначен 44-летний Андрей 

Загороднюк. До Майдана и начала 
войны на Донбассе он работал на управ-
ленческих должностях в горнодобыва-
ющей промышленности, а потом стал 
военным волонтером —  руководителем 
Проектного офиса минобороны.

По президентской квоте прошел 
и министр иностранных дел Вадим 
Пристайко, карьерный дипломат, 
в недавнем прошлом посол Украины 

в Канаде, до того —  заместитель мини-
стра иностранных дел и глава миссии 
Украины при НАТО. Дипломат расска-
зал о ближайших и перспективных пла-
нах: «Вдумчиво и креативно, но принци-
пиально искать пути улучшения отноше-
ний с Венгрией, Польшей и Румынией, 
внимательно следить за тем, что проис-
ходит в Молдове и Грузии, продолжать 
тесные контакты со странами Балтии». 
Россию Вадим Пристайко назвал 
агрессором: «Наше дипломатическое 
задание —  объяснить это всему миру».

Генеральную прокуратуру возглавил 
многолетний сотрудник министерства 
юстиции Руслан Рябошапка, Службу 
безопасности Украины —  нынешний 

исполняющий обязанности предсе-
дателя СБУ Иван Баканов. Депутаты 
от «Европейской солидарности» воз-
ражали:  мол,  бывший сценарист 
«95 квартала» и друг детства президен-
та Зеленского —  это еще не повод для 
такого назначения! Баканов получил 
319 голосов «за». Система сбоев не да-
вала.

Международные наблюдатели (ци-
тирую, в частности, твиттеры Курта 
Волкера, спецпредставителя Госдепа 
США по вопросам Украины, Андерса 
Ослунда, старшего исследователя 
«Aтлантического совета», и польско-
го политолога Адама Эбергардта) уже 
назвали премьера и правительство 
Украины «молодыми и высококомпе-
тентными». С поправкой на Авакова, 
конечно.

От импичмента 
до «евроблях»

Как заметил украинский политиче-
ский обозреватель Леонид Швец, «лю-
бители статистики насчитали больше 
170 голосований нового парламента 
(за рабочие день и ночь! —  О. М.), в сред-
нем по 13 голосований в час».

Президент «подкинул» Раде спи-
сок из 66 законопроектов, требующих 
внеочередного рассмотрения. Чуть 
охрипшим голосом спикер Разумков 
зачитывал названия документов и про-
сил поддержать решение о сокращении 
сроков их изучения в комитетах. Иногда 
его сменял первый зам Стефанчук. 
Среди неотложного значились: проект 
закона об импичменте главы государ-
ства, законопроект о введении пропор-
циональной избирательной системы 
и сокращении численности парламента, 

меры наказания депутатов за прогулы, 
изменения в Бюджетный, Уголовно-
процессуальный и Налоговый кодек-
сы, ряд проектов законов, касающих-
ся дерегуляции в финансовой сфере 
и предпринимательской деятельности, 
возвращение уголовной ответственно-
сти за «незаконное обогащение», про-
ект реформирования Генпрокуратуры, 
антикоррупционные инициативы, до-
кумент об усовершенствовании весово-
габаритного контроля, законопроект 
о финансировании украинского кино, 
проект закона, который предполагает 
отсрочку санкций против водителей 
подержанных машин с европейскими 
номерами, так называемыми «евробля-
хами», и так далее…

Журналисты обратили внимание: 
на портале Рады большинство про-
грессивных законопроектов отсутст-
вовало. Депутаты принимали решение 
голосовать «за», ориентируясь только 
на заголовки?

Под занавес нанесли удар по святая 
святых —  в первом чтении поддержали 
законопроект «О внесении изменений 
в статью 80 Конституции Украины 
(о неприкосновенности народных де-
путатов.) За это проголосовали 363 
парламентария. Снятие с депутатов 
иммунитета —  законотворческая ини-
циатива пятого президента страны 
Петра Порошенко. Документ был за-
регистрирован еще в 2017-м, но лежал 
без движения.

Впрочем, радость от того, что де-
путаты скоро станут «как люди», часть 
пользователей украинского сегмента 
фейсбука не разделяет. Неравнодушные 
граждане называют отмену иммунитета 
«реквиемом по Майдану». «Мы стави-
ли палатки, депутаты цепляли на них 
таблички «Общественная приемная», 
и менты уже не имели права тронуть. 
А теперь Зеленский застрахован: все 
равны, Майданы можно разгонять!» —  
пишут они.

Ольга МУСАФИРОВА,
соб. корр. «Новой», Киев

«Спикериада», на которую прежде 
тратили недели, а то и месяцы, заняла 
полчаса. Еще полчаса — и у нового главы 
Рады, Дмитрия Разумкова, появились 
законные заместители «

«
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Лидеры пророссийской партии «Оппозиционная платформа — За жизнь» 
входят в зал Рады в первый день работы нового созыва. 
Слева Вадим Рабинович, в центре — Виктор Медведчук, 
справа — Нестор Шуфрич, будущий глава комитета по свободе слова. 
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невыборы
БИОГРАФИЯ

Михаил Амосов,  депутат  Законодатель-
ного собрания Петербурга, выдвинут пар-
тией «Гражданская платформа».

Родился в 1959 году в Ленинграде. 

Окончил Ленинградский государственный 
университет в 1981 году. 

По образованию географ, кандидат наук. 

Преподает в университете с 1987 года.

В 1990–1993 годах депутат Ленсовета, 
в 1994, 1998, 2002 и 2016 годах изби-
рался  депутатом городского Законода-
тельного собрания. Возглавлял комиссию 
по городскому хозяйству, градостроитель-
ству и земельным вопросам.

Инициатор принятия городских законов 
об общественных слушаниях по градо-
строительным проектам и о зеленых наса-
ждениях общего пользования; благодаря 
этим законам создан механизм защиты 
зеленых зон от застройки. 

Участвовал в разработке Генерального 
плана Санкт-Петербурга. 

Поддерживал развитие промышленной 
зоны «Новоорловская» и возобновление 
работы Европейского университета в Пе-
тербурге. 

Добился принятия решения о закрытии 
последней городской свалки в Новосёл-
ках. Сторонник организации раздельного 
сбора мусора.  

Активный участник общественных 
кампаний: 

•  в защиту исторического Петербурга 
(перенос газпромовской башни из 
центра города в Лахту, сохранение 
музея «Исаакиевский собор» и др.);

•  за сохранение зеленых зон (Му-
ринский и Удельный парки, Луговой 
парк в Петергофе и др.);

• за развитие сети велодорожек.

Длительное время состоял в партии «Ябло-
ко», в 2018 году вышел из партии с груп-
пой единомышленников из-за разногласий 
с Г. А. Явлинским, основал общественное 
Движение демократического обновления. 

За вклад в развитие законодательства 
награжден почетными грамотами Совета 
Федерации и Государственной думы Рос-
сийской Федерации.

Женат на Сажиде Сафиной, уроженке 
Башкирии, которая работает доцентом 
Санкт-Петербургского экономического 
университета (бывший ФИНЭК). У них 
взрослая дочь, внучке 10 лет. 

«Мы станем большой «Мы станем большой 
гражданской коалицией!»гражданской коалицией!»
УВАЖАЕМЫЕ ПЕТЕРБУРЖЦЫ, КОЛЛЕГИ,
ДРУЗЬЯ И ИЗБИРАТЕЛИ!

В воскресенье, 8 сентября, у нас есть шанс изменить ситуацию 
в городе, избавиться от воровства и коррупции, антинародной 
политики и диктата «Единой России».

Я уверен, что мы хотим этого одинаково и вне зависимости 
от политической принадлежности. Потому что на этих выборах 
есть всего две группы. Одни держатся за старое: руководящую 
и направляющую партию, возможность пилить бюджет и бро-
сать народу по праздникам крохотные подачки за лояльность.

Я — за других. За тех, кто хочет выгнать с насиженных мест 
жуликов и воров, влиять на принятие важных решений и жить 
в городе для людей.

Нас сегодня большинство — это неоспоримый факт!

Но старая система сложна и сильна, она сопротивляется и будет 
держаться до последнего. Единственное, чего она боится, — это 
нашего прихода на выборы и голосования за единого кандида-
та от оппозиции. Чтобы не допустить этого, нас пытаются разве-
сти по политическим углам, натравить друг на друга и убедить, 
что все предрешено.

И кое в чем они преуспели.

Но когда не могут объединиться политики, должны объединять-
ся граждане. Чтобы поменять власть, мы должны стать боль-
шой гражданской коалицией и главное — остаться ею после 
выборов. Потому что чисто административными методами 

коррупцию не победить: нужен механизм, в котором участвует 
общество.

Это будет коалиция тех, кто придерживается разных полити-
ческих позиций, но хочет усилить влияние общества на власть. 
Мы уже начали ее строить. В городском парламенте, депутатом 
которого я являюсь, мы противостоим «Единой России» в одной 
фракции с Борисом Вишневским, одинаково голосуем по боль-
шинству вопросов с Оксаной Дмитриевой и Максимом Рез-
ником из Партии Роста. Число совпадений при голосованиях 
с КПРФ не такое большое, но по большинству принципиальных 
вопросов мы тоже вместе противостоим «Единой России».

Эти выборы — наш шанс на другое будущее. Не будем откла-
дывать его еще на пять лет!

Пусть твердят, что выборы — это грязь, что все решено и идти 
на них не нужно. Это детская позиция. А надо быть взрослыми, 
серьезными и ответственными: прийти и сменить власть! Это она 
хочет сделать выборы ненастоящими. А у нас они получатся 
настоящими. В этом, на мой взгляд, и заключается умное голо-
сование.

Поддержите меня, и став губернатором, я буду отстаивать 
интересы самой широкой гражданской коалиции в противовес 
интересам коррумпированной верхушки и ее прихлебателей.

В прошлые выборы примером стали Владивосток, Хабаровск, 
Владимир и Хакасия. Сегодня таким примером должен стать 
Петербург!

БУДЕТ ЛИ ПО-ДРУГОМУ, ЕСЛИ ГУБЕРНАТОРОМ 
ПЕТЕРБУРГА СТАНЕТЕ ВЫ?

— Да, будет. Мы сменим не только губернатора, но и ко-
манду, всех, кто готовил вредные коррупционные решения 
и воплощал их в жизнь.

С вашей поддержкой (а без нее вообще невозможно ничего) 
можно изменить все. И многое — изменить быстро.

•  Предоставить людям возможность свободно собираться 
и выражать свое мнение.

•  Ключевые для города решения принимать только 
по итогам референдумов.

•  Перейти к выборности глав районных администраций.

•  Максимально передать государственные функции и со-
ответствующие им средства на муниципальный уровень, 
особенно в пригородах.

•  Сохранить Исаакиевский собор музеем.

•  Ввести «детсадовские сертификаты» в качестве матпо-
мощи родителям дошкольников.

•  Изыскать дополнительные средства на строительство 
метро (в Петербурге расходы на него составляют 2,5 % 
всего бюджета, в Москве — 7 %).

•  Отложить проект Восточного скоростного диаметра 
стоимостью 160 миллиардов рублей, приступить к ре-
ализации проекта Большого Смоленского моста через 
Неву в створе ул. Коллонтай.

•  Спасти от уничтожения памятники, исторические дома, 
парки, скверы и зеленые зоны

ПОЧЕМУ ВЫ НЕ СНЯЛИ СВОЮ КАНДИДАТУРУ?

— Те, кто требует этого, не понимают или делают вид, 
что не понимают: шансов на следующих выборах, которые 
объявят через три месяца, у оппозиции не будет ни малейших.

Зато у врио А. Д. Беглова будет еще три месяца, чтобы подго-
товиться к новым выборам. У Кремля — еще три месяца, чтобы 
подобрать более проходного ставленника. И за это время 
не исчезнут ни муниципальные фильтры, ни избирательные 
комиссии сомнительной честности, а зима с ее снегопадами 
подойдет вплотную.

Нужно объединиться и поменять власть сейчас, это возможно.

Смольный очень боится повторения ситуации, как во Влади-
мирской области. Год назад там тоже снялись кандидаты, зая-
вив, что не верят в возможность победить коррумпированную 
власть. Как и у нас, осталось трое, и… действующий губерна-
тор проиграла во втором туре.

Значит, побеждать можно, и мы победим, если придем на вы-
боры!

Каждый, кто не пришел на выборы, каждый, кто испортил 
бюллетень, каждый, кто забрал его с собой, — проголосовал: 
против развития, против обновления, против Петербурга!

СМОЖЕТЕ ЛИ ВЫ ОБЕСПЕЧИТЬ ЧЕСТНОСТЬ ВЫБОРОВ?

— Да, сможем, в том числе на участках, открытых под над-
уманными предлогами в отдаленных районах Псковской 
области.

Огромное спасибо создателям и участникам организации 
«Наблюдатели Петербурга»: я каждый день подписываю им 
направления на избирательные участки.

А тем, кто готовится фальсифицировать результаты выборов, 
самое время вспомнить о статье 142 УК РФ, предусматриваю-
щей за это наказание до четырех лет лишения свободы.

Сколько можно терпеть издевательства? Элдэпээровца пома-
нили высоким постом, коммуниста заставили сняться, задро-
били огромное число оппозиционных кандидатов.

Если у нас еще есть самоуважение — надо прийти и сменить 
эту власть.

Сила — у нас! Надо только совершить поступок. Взять бюлле-
тень и поставить в нем галочку!

Позиция: 
Михаил Амосов отказался от служебной машины 
с водителем, аренду помещения для приемной 
оплачивает за свой счет
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К 
лассик Коста  Гаврас 
(«Дзета», «Пропавший без 
вести», «Аминь») пред-
принимает нечеловечески 
сложное кинематографи-
ческое расследование за-

путанной истории Грекзита. В фильме 
«Взрослые в комнате» — за закрытыми 
дверями международного валютного 
фонда ведутся ожесточенные перегово-
ры. Министр Янис Варуфакис (Кристос 
Луулис) пытается убедить европротивни-
ков пересмотреть катастрофические для 
его страны условия программы погаше-
ния долга в ЕС. Греческому правительству 
приходится лавировать между давлением 
Евросоюза, требующего еще больше со-
кратить зарплаты, продолжать массовые 
увольнения, — и обнищавшим населени-
ем, доведенным до края. «Даже если про-
дать Парфенон, денег все равно не хватит 
даже на долги», — вздыхает Варуфакис. 
Гаврас показывает политику как танец — 
игру жестов, реверансов, неожиданных 
выпадов. Кульминация — референдум. 
Греки решали, следует ли правительст-
ву принять фискальные меры, предло-
женные Евросоюзом. Впрочем, дожить 
до этой кульминации непросто. Фильм 
топчется на одном месте, и только дейст-
вительно заинтересованные разобраться в 
проблемах сосуществования европейских 
стран остаются до конца. Зато греки в 
финале аплодировали. 

И сследование с помощью каме-
ры и артистов становится едва 
ли не главным трендом време-

ни. Шпионский триллер «Осиная сеть» 
Оливье Ассаяса, получившего в 2012-м 
в Венеции приз за сценарий («Что-то в 

воздухе»), поведал нам историю кубин-
ских шпионов из организации «Осиная 
сеть», созданной на американской тер-
ритории в 1990-х. Тогда антикастровские 
группировки из Флориды совершали 
нападения и разнообразные вылазки по 
воздуху и по морю на Кубу. Кубинское 
правительство нанесло ответный удар по 
сети, заслав своих людей в террористи-
ческую организацию. В результате этой 
шпионской войны пять кубинцев оказа-
лись в американской тюрьме по обвине-
нию в шпионаже и убийстве. Впрочем, 
Ассаяс не симпатизирует ни одной из 
враждующих сторон. Ради справедливо-
го будущего шпионы и контршпионы не 
гнушаются в средствах: взрывы в отелях, 
наркотики, оружие. В ролях звезды — 
Гаэль Гарсиа Берналь, Пенелопа Крус, 
Вагнер Моура. Рабочее название фильма 
«Двойные жизни» многое объясняет. 
Главными жертвами бескомпромиссной 
борьбы становятся близкие бойцов неви-
димого фронта. Кстати, для конспирации 
гаванские террористы разговаривают в 
Майями по-русски. Дурачки, не знают, 
сколько наших людей в Майями. 

С тивен Содерберг в «Прачечной» 
справляется со сложнейшей 
задачей. Ну возможно ли снять 

кино на тему многотомного Панамского 
досье? К тому же зрительское. Когда стало 
известно о съемках, все решили, что речь 
пойдет о героических расследованиях 
международного журналистского кон-
сорциума. Ан нет. В центре этой абсур-
дистской драмы сама юридическая фирма 
Mossack Fonseca — один из крупнейших в 
мире поставщик офшорных финансовых 
услуг. Зарекомендовавшей себя десятиле-

тиями работы с помощью мистификаций, 
хитроумных схем уклонения от уплаты 
налогов, отмывки денег. И умением 
тоннами бумаги подменять реальную 
деятельность. И вот партнеры — основа-
тели «прославившейся» фирмы Юрген 
Моссак (Гэри Олдман) и Рамон Фонсека 
(Антонио Бандерас) в нарядных фраках 
блуждают по территории человеческих 

слабостей и грехов. Очаровательные пре-
ступники объясняют нам, глядя прямо в 
камеру, как подставные компании и оф-
шорные счета делают богатых богаче, а 
бедных — беднее. Объясняют на пальцах, 
точнее, на бананах. Открывают секреты 
сокрытия миллиардов, образно жонгли-
руют фьючерсами и акциями. 

Но главный герой фильма — пенсио-
нерка Эллен Мартин (Мерил Стрип), пы-
тающаяся получить страховку покойного 
мужа. Эллен — желтая панама, розовая 
сумка, разношенная обувь — шаг за ша-
гом движется по следу от одной подстав-
ной компании к другой, пытаясь найти 
ответственного за сомнительные сделки, 
которые могут быть связаны с юридиче-
ской фирмой «Панама-Сити». 

Широким мазком Содерберг пишет 
абсурдистскую комедию о нынешнем 
мировом порядке финансовой корруп-
ции. Игровая стихия фильма с париками 
и переодеваниями, созданного Netflix, 

не мешает узнать любопытные подроб-
ности про скандал с панамскими доку-
ментами. Но главное — погрузиться в 
драму обычных людей, задыхающихся в 
щупальцах этого планетарного заговора. 

И звестно, что панамские доку-
менты обнаружили в десятках 
стран — участниц в коррупцион-

ной схеме. В расследовании принимала 
участие и «Новая газета». И наш Роман 
Анин получил Пулитцеровскую премию 
в номинации за объяснительную журна-
листику вместе с 300 журналистами из 
Международного консорциума, занимав-
шегося расследованием по «панамскому 
архиву». В документах Mossack Fonseca 
фигурируют люди из ближнего круга 
нашего президента. Но что Содербергу, 
придерживающемуся левых взглядов, 
Россия? Впрочем, русские в фильме есть. 
Они скупают лакшери-недвижимость, 
платя исключительно налом, раскручи-
вая карусель коррупционной системы. 
Однако Содерберга прежде всего инте-
ресует роль Америки в многолетних фи-
нансовых аферах. В фильме объясняют, 
что основная схема будущих махинаций 
была изобретена в штате Делавэр, став-
шим «налоговым раем» для желающих 
скрыть доходы. 

Венеция аплодирует Мерил Стрип и 
Стивену Содербергу, предпринявшему 
свое кинорасследование. Прачечные са-
мообслуживания продолжают работать — 
денежное шоу must go. 

Газету прочитает не всякий. Репутация 
телевизора опорочена. Но по- прежнему в 
мире любят звезд. Да и как не верить 
Мерил Стрип, Гэри Олдмену, Пенелопе 
Крус, Антонио Бандерасу. Остается на-
деяться на их талант и 
честность. 

Лариса 
МАЛЮКОВА, 

спец. корр. «Новой», 
Венеция

Прачечная 
Политическое кино

в Венеции вышло

на авансцену

«Осиная сеть»«Осиная сеть»

«Осиная сеть»

«Взрослые в комнате»«Взрослые в комнате»

Берлинале кусает локти — Мостра отбирает ее хлеб. Едва ли не 
половина конкурсных фильмов в Венеции так или иначе связаны с 
политикой, скандальными историческими фактами. В каких бы жанрах 
кино ни снималось, оно стремится в простых формах, «на бананах» 
разъяснить происходящее вокруг нас. По сути, это гибридный док или 
распространенный сегодня киножанр reenactment — реконструкция 
реальных событий или инсценировка с актерами. Многие картины 
начинаются с титра «в основе нашей истории реальные события». Дальше 
режиссер решает, в какую раму это reality поместить. 

Исследование 
с помощью камеры 
и артистов 
становится едва 
ли не главным 
трендом 
времени «

«
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К
огда-нибудь биографию 
Ходорковского экрани-
зируют в игровом кино. 
И главную роль сыграет, 
например, Хоакин Феникс. 
Еще бы, судьба — американ-

ские горки: коммунальное советское дет-
ство в семье химиков завода «Калибр», 
мутноватые бизнес-проекты под зана-
вес СССР, непрозрачные сделки 90-х 
в пору расцвета ртутной олигархии, со-
здание Менатепа, хитроумная ваучерная 
приватизация, мощнейший нефтяной 
бизнес. А дальше еще быстрее: гигант-
ский капитал, поход в политику, суд, 
тюрьма на краю света, освобождение… и 
снова — политика.

Гибни показывает весь этот бешеный 
круговорот как «особенности политиче-
ской жизни в России». Это не биофильм, 
а политический триллер о постсоветской 
стране.

Конечно, аудитория, к которой апел-
лирует автор, прежде всего запад, живу-
щий мифами в диапазоне от страшилок до 
панегириков, и смутно представляющий 
себе, что такое сегодняшняя Россия, и 
каким образом она превратилась в от-
дельную, узаконившую единовластие, 
закрытую страну. Два часа путешествия по 
волнам трех десятилетий: 90-е, нулевые, 
десятые. Сопровождают в этом путешест-
вии нас помимо Ходорковского, Леонид 
Невзлин, издатель Дерк Сауэр, журнали-
сты Татьяна Лысова, Мартин Сиксмит, 
экс-адвокат Ходорковского Антон Дрель, 
юрист Мария Логан, один из создателей 
НТВ Игорь Малашенко, которому и по-
священа картина.

Название фильма отсылает к класси-
ческой ленте Орсона Уэллса «Гражданин 
Кейн» о жизни медиамагната.

Первые кадры — грандиозные засне-
женные просторы с огненным факелом на 
нефтяной вышке, устремленной в такие же 
заснеженные небеса.

Self-made миллиардер, в какой-то мо-
мент едва ли не самый богатый человек в 
России, с улыбкой вспоминает времена 
гангстерского капитализма, когда он с 
подвижниками рулил по бездорожью 
экономической неопределенности. 
Главной целью поначалу был не столь-
ко бизнес, и даже не любимая на всю 
жизнь нефтянка, сколько сами деньги. 
Было страшно жаль расставаться с ними, 
менять эти разноцветные бумажки на 
какие-то необязательные товары.

Бизнес казался увлекательной игрой, 
требовал мгновенных решений.

«Гражданин К» — двойной портрет в 
интерьере посткоммунистической России. 
Две темы развиваются параллельно, спле-
таясь и расходясь в разные стороны.

Олигарх и Президент.
Линия Путина дана пунктирно от его 

работы в ленинградской мэрии до выборов 
2018-го. Ходорковский поначалу верил в 
Путина: «Казалось, он идеологически наш 
человек. Близок поколенчески, сохранит 
курс на либерализм и демократию». Но 
начался стремительный передел власти. 
И режиссер показывает превращение 
загадочного лидера в авторитарного 
«крутого босса». Он так и не простит 
Ходорковскому его фатального высту-
пления на круглом столе с бизнес-элитой 
о масштабах коррупции.

Ходорковский рискнул, осмелился 
бросить вызов, превратившийся на глазах 
у всей страны в поединок, в котором фор-
мально олигарх проиграл.

В интервью с президентом режиссеру 
отказали. Поэтому в отличие от объемно-
го, противоречивого портрета экс-олигар-
ха (с ним было записано двадцатичасовое 
интервью), портрет президента, хоть и 
устрашающий, но более однозначный, 
опирается на самые памятные выска-
зывания, вроде «Она утонула» или «Вор 
должен сидеть в тюрьме». В то же время, 
сам Ходорковский не отказывает Путину 
в некоторой сентиментальности, полагая, 
что одной из причин выпустить его стала 
болезнь матери.

Процесс над главой ЮКОСа Гибни 
озвучивает знаменитым Вторым вальсом 
Шостаковича, еще больше сгущая фарс 
с плохими актерами. Кажется, вот-вот, и 
сами обвинители пустятся в пляс, вроде 
танца с саблями. Ходорковский просит 
адвокатов не прерывать прокурора, до-
казывающего, как обвиняемые сами себя 
обворовывали. Обвиняемые смеются в 
своей клетке.

Невеселый смех. Потом будут сухие 
голодовки… Чтобы выпустили из карцера 

Лебедева… чтобы выпустили умирающего 
Алексаняна.

Ходорковский сравнивает отноше-
ния в тюрьме, которая — органичная 
часть общей системы — с отношениями с 
властью. Есть страны, где уважают лишь 
способность идти до конца. Он испытал 
это на себе.

Гибни явно увлечен харизматичностью 
Ходорковского, его внутренней силой. 
И поэтому самые спорные моменты, на-
пример, методы борьбы ЮКОСа с конку-
рентами, игра с залоговыми аукционами 
проговариваются скороговоркой. Как и 
история с убийством мэра Петухова, с 
первоначальной разработкой чеченского 
следа и возобновлением расследования о 
причастности самого Ходорковского.

Сильная сторона фирменного стиля 
Алекса Гибни, которого журнал Esquire 
назвал «самым важным документалистом 
современности» — продуманность мон-

тажа, превращающая динамичное кино в 
микс драмы, фарса и юридического трил-
лера. Гибни — настоящий исследователь. 
Он погружается в материал, используя 
документы, свидетельства очевидцев, хро-
нику. Причем хроника в его фильме ста-
новится художественным, эмоционально 
окрашенным высказыванием. О смерти 
СССР, обнищании людей, о влиянии те-
левизора на сознание масс. Он использует 
запоминающиеся метафоры, к примеру 
кадр, в котором между двумя блочными 
высотками виден шпиль Останкинской 
телебашни, напоминающей ретрансля-
торы из «Обитаемого острова». Или лужа 
в тюремном дворе для прогулок арестанта 
Ходорковского, в которой отражается за-
решеченное небо.

Гибни с интересом исследует природу 
отношений между героями-антагониста-
ми, сравнивает их взгляды на одни и те же 
проблемы, исторические факты. К приме-
ру, на крушение СССР.

…Ходорковский идет по Лондону 
со своим неизменным рюкзаком, вы-

ступает с лекциями, ведет блог, тратит 
«разноцветные бумажки» на политику. 
На его родине идут обыски и изъятия 
документов, оргтехники в «Открытой 
России», против него возбуждается новое 
уголовное дело. Первый канал в лице ве-
дущего Кирилла Клейменова открыто уг-
рожает… Ходорковского лишают возмож-
ности вернуться… Он все равно надеется. 
После многолетней Краснокаменской 
ссылки у него другое ощущение времени. 
Будущее — это необязательно завтра. Он 
играет в длинную.

Но увы, политики в изгнании теряют 
на родине влиятельность.

Два часа погружения в недавнюю исто-
рию страны, в которой время застывает на 
18 лет президентства Владимира Путина, 
мчась при этом в бешеном темпе в неведо-
мом направлении.

Можно по-разному относиться к 
картине, но Алекс Гибни предпринял ги-
гантское усилие, просто пытаясь понять, 
как он говорит сам «это особенное место»: 
«Я хотел увидеть страну, где — процити-
рую Петра Померанцева — «ничего не 
правда, и все возможно». Через историю 
Ходорковского и его борьбу с Путиным 
попытался понять, как власть работает в 
России».

Для Гибни фигура Ходорковского 
и его путь из олигархов в политические 
диссиденты интересна своими противо-
речиями: «Ходорковский может пресле-
довать собственные интересы, возможно, 
его единственное желание — вернуться ко 
власти в России. И в то же время я потря-
сен его идеализмом. Его поразительная 
стойкость вдохновляет. Этот человек 
объявлял в тюрьме сухую и обычную 
голодовку, зная, какая из них нужна для 
достижения поставленной цели. После 
хаоса девяностых едва ли русские ког-
да-либо изберут олигарха. Тем не менее 
можно восхищаться тем, как он видит 
свою миссию: вернуться и сыграть роль 
в трансформации России в направлении 
к демократии. Я нахожу сходство нашего 
героя с главным героем «Бешеного быка» 
Скорсезе. Энергичный небезупречный 
персонаж, боец — начинаешь увлекаться 
им. Надеюсь, фильм смог запечатлеть эту 
двойственность».

Пока фильм монтировался, он уже 
отстал от се годняшнего дня в России с 
новой серией театральных процессов, 
массовых задержаний. Нет, кино за нами 
не угнаться.

Ничего 
не правда,

и все 
возможно

МироваяМировая

премьера премьера 
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оскаровского лауреата оскаровского лауреата 
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Гибни показывает весь этот бешеный 
круговорот как «особенности политической жизни 
в России». Это не биофильм, а политический 
триллер о постсоветской стране «

«
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— Ваше впечатление от фильма? 
— Радует, что он совершенно не пло-

ский. Я видел огромное количество за по-
следнее время разнообразной продукции 
о России, по большей части одномерной, 
банальной. Не важно, прокремлевская 
она или антикремлевская… Алекс Гибни 
сделал объемную историю — насколько 
может сделать человек, изначально не по-
нимающий, что есть российская политика.

— Но он и снимал кино в расчете на 
запад.

— Это картина для западного общест-
ва, даже для тех, кто о России едва что-то 
слышал. Но думаю, она будет интересна 
российскому зрителю, потому что число 
людей в России, которые ничего не по-
нимают, не интересуются политикой, го-
раздо больше, чем тех, кто в ней силится 
разобраться. И за два часа вы имеете воз-
можность выстроить логику изменений за 
30 лет, понять, что происходило, почему. 
Там нет совсем плохих или совсем хоро-
ших, там есть такие-сякие, а дальше вы 
сами составляете свое мнение.

— А что не так в фильме? 
— Да нет, не могу сказать, что там что-

то не так. Автор, в общем, довольно глубо-
ко погрузился в наш контекст. Возможно, 
я не согласен с некоторыми акцентами, 
выводами, которые он делает. Но не счи-
таю, что я мог бы за два часа лучше объяс-
нить то, что у нас происходило. Если бы я 
мог, я был бы Гибни.

— Один из выводов, ближе к финалу: 
удаленность от России для политика вредна, 
есть опасность стать виртуальной фигурой.

— Соглашусь. И здесь несколько при-
чин.

Во-первых, выпадают люди, у которых 
нет опыта работы на расстоянии. Однако 

любой руководитель крупной компании 
такой опыт имеет — ты не можешь физиче-
ски быть везде и постепенно приучаешься 
управлять серьезными производственными 
процессами, пользуясь удаленными сред-
ствами коммуникации. В тюрьме это тоже 
очень помогало, и навык этот только возрос.

Но есть и второй аспект, даже более 
важный. Когда приезжаешь на Запад или 
вообще покидаешь Россию, ты должен 
для себя сделать выбор — ты будешь ин-
тегрироваться в местное общество или 
жить Россией. Попытка застрять посе-
редине ни к чему хорошему не приводит. 
Оказываешься и не там, и не здесь. Если 
хочешь жить жизнью России, ты должен 
12–14–16 часов в день заниматься россий-
ской проблематикой: общаться с людьми, 
живущими в России, переписываться, 
встречаться, когда они приезжают. Тогда 
ты себя чувствуешь живущим там. Я такое 
решение для себя принял. И, по сути, я 
живу Россией. Во всяком случае, мои оп-
поненты из «режима», точнее из обслуги 
«режима», воспринимают меня как фактор 
российской политики, а не как «взгляд 
издалека». Конечно, им хочется держать 
меня на далеком расстоянии, они порой 
навязывают читателям, зрителям идею, 
что я иммигрант. Но потом все равно 
взыграет ретивое, и они начинают со мной 
общаться как с актуальным российским 
общественным деятелем.

— И в этом видите опасность вашего 
существования здесь? 

— В этом есть некая опасность. Вот 
только что разговаривал с уважаемым 
журналистом из Австрии. Он, как и все 
интервьюеры здесь, спрашивает — опасно, 
не опасно? Я отвечаю: «Десять лет в одной 
камере с серийным убийцей, потом в бара-
ке, где находятся 100–150 людей… У одного 
кличка была Обжиг. Он себя облил бензи-
ном, поджег и наполовину обгорел. А сидел 
в тюрьме, потому что пошел грабить ларек, 
еще в малолетстве, и застрелил мужа про-
давщицы. А раз уж так вышло, пошел гулять 
по улицам своего городка и положил — пока 
его не задержали — еще пять человек. То 
есть на нем было шесть убийств. И вот он, 
что называется, на соседней шконке пребы-
вает. Меня же ножом все-таки ударил один 
не вполне нормальный тип. Пытался глаз 
вырезать ночью во сне. Но не получилось. 
А для чего хотел меня ножом ударить — по-
том объяснил. У него какие-то конфликты 
в том лагере были, где мы находились. И он 
хотел, чтобы его перевели в другой лагерь. 
Считал, если он ударит обычного заклю-
ченного, то его не переведут, а вот если 
меня — шанс… Дурак-дурак, а не ошибся, 
между прочим. Перевели.

— Реальность всегда обгоняет кино, и 
фильм кажется несколько устаревшим к 
финалу. Как вы относитесь к этой молодежи, 
которая сегодня вышла? 

— Считаю крайне важными эти летние 
протесты. Ну, здесь мы должны сказать 
спасибо и власти: она пересажала всех ру-
ководителей оппозиции или выпихнула из 
страны, как в случае со мной. В результате 
этого смогли проявиться новые лидеры. 
Мы ведь не воспринимали Любу Соболь 
как потенциального лидера оппозиции, 
она сама, может, себя так не воспринима-
ла. Младшего Гудкова или Егора Жукова… 

Я никогда не думал, что Юля Галямина 
способна к такому жесткому поведению. 
Думаю, и она сама от себя этого не ожидала.

— Люди растут по ходу развития со-
бытий? 

— Да, под давлением люди растут.
— Вот и про вас говорят: «Ходорковский 

после ссылки стал милосерднее, человеч-
нее…» Видимо, раньше был немилосердный? 

— Ну, в общем, я на эту тему всегда 
много чего интересного слышал. Я-то 
себе, естественно, кажусь замечательным 
(улыбается). Но понимаю — если много 
людей говорит о тебе примерно схожее, 
что-то в твоем поведении не совсем пра-
вильно. Меня спрашивают, насколько я 
похож на себя в этом фильме. Но я этого 
понять не могу. Пусть об этом скажут 
люди, которые меня знают хорошо.

— Но терпимее-то, наверное, стали по-
сле 10 лет мучений? 

— Без всякого сомнения. Тюрьма при-
учает к большей терпимости. Порой про 
кого-то мне говорят: «Ну смотри, это же сов-
сем нехороший человек». Но когда вы 10 лет 
проводите в окружении сильно нехороших 
людей, причем как в форме, так и без формы, 
то учишься более сложно смотреть на мир.

— Почему в такой стране, как наша, оп-
позиционные лидеры не могут договориться 
и сами себе подножку ставят? 

— Это не совсем так. Люди пре-
красно между собой договариваются 
в рамках отдельных акций. Но демо-
кратическая оппозиция отличается 

от власти тем, что власть стремится к 
унификации, дабы всех под себя под-
мять. Свойство любой диктатуры — 
попытка упростить, унифицировать со-
знание. А оппозиция, особенно демокра-
тическая, — люди с разными взглядами: 
кто-то с более левыми, кто-то с более 
правыми. Кто-то считает, что для страны 
правильно развиваться в направлении 
президентской республики, а кто-то 
(как я, например), что правильнее раз-
виваться в направлении парламентской 
республики. У нас различные взгляды 
на эти вопросы. А объединение всех в 
единомыслии — это попытка унифика-
ции: единый лидер оппозиции против 
единого вождя страны. То есть попытка 
заменить одну фамилию на другую.

Наоборот, наше преимущество в том, 
что мы все разные, но способны объе-
диниться в тот момент, когда нам надо 
решить общую проблему. Например, до-
биться сменяемости власти. Мы в коали-
ции, при этом каждый из нас имеет свою 
точку зрения на будущее страны. И обще-
ству на честных выборах решать — какая 
точка зрения правильная. Да и потом, это 
не значит, что она навечно правильная.

— В связи с этим, какова была точка не-
возврата страны, спешащей в тоталитаризм? 
В фильме названа дата выборов 1996-го.

— Я убежден, что это 1993 год. Если 
бы Ельцин не произвел драматическое 
изменение Конституции (мы можем 
сколько угодно говорить про участие 
Шахрая, еще про кого-то, но это решение 
Ельцина — перетащить одеяло полностью 
на президентскую вертикаль), то Путину 
бы не удалось за две каденции взять под 
контроль всю систему управления стра-
ной. И мы, скорее всего, в 2008-м избрали 

бы нового президента, а не его симулякр. 
Поэтому для меня водораздел — 1993 год.

— А точка невозврата Ходорковского, 
превратившая его в персону нон грата? 
Выступление на круглом столе с Путиным? 
Или пресс-конференция незадолго до аре-
ста? 

— Без всякого сомнения, точка невоз-
врата — 19 февраля 2003-го, потому что 
именно после этой встречи у Путина была 
дана команда — и это есть в документах, — 
чтобы прокуратура и прочие органы иска-
ли какой только возможно компромат по 
всем регионам в отношении руководства 
компании ЮКОС. Не только на меня, на 
все руководство ЮКОСа. И мы видим, что 
еще в марте месяце тогдашний генераль-
ный прокурор Устинов, еще не получив 
этой команды, написал одно заключение 
по одному из дел, а потом сразу его пере-
писал — ровно на противоположное.

— Вы живете по ту сторону занавеса, а 
как быть людям, продолжающим работать 
здесь? Ради помощи больным, старикам, 
неимущим они вынуждены сотрудничать 
с властью. Есть радикальная непримири-
мая точка зрения на деятельность Чулпан 
Хаматовой, Нюты Федермессер…

— Я этот вопрос для себя однозначно 
решил, еще находясь в тюрьме, во вре-
мя дискуссии о миссии Чулпан. Мы не 
можем осуждать людей, идущих на ком-
промисс с властью, если этот компро-
мисс не направлен для получения лично 
для себя неконкурентных преимуществ 
для решения личных проблем. Если же 
человек решает общественно значимые 
проблемы… Слушайте, с учетом того, 
что демократическая власть за последние 
сто лет в нашей стране была в единичные 
годы, мы не можем требовать от десятков 
миллионов людей, чтобы они всю свою 
жизнь прожили под символом тотального 
противостояния. Это могут себе позволить 
люди независимых профессий, которых, к 
сожалению, не так много.

— Круг вашего общения в Британии? 
— Он достаточно широкий. Помимо 

того, что я непосредственно занимаюсь 
российской проблематикой, связанной с 
людьми, живущими в России, у меня рабо-
тает проект «Досье», сосредоточенный на 
исследовании вопросов текущего управ-
ления страной. Вскрывает механизмы 
незаконного влияния Кремля на западное 
сообщество, нацеленного снизить проти-
водействие Запада, осложнить жизнь оп-
позиции, ее взаимодействие с различными 
странами. Эта работа требует контактов с 
широким кругом людей.

Мы запустили проект «Справедливость 
для журналистов», поддерживаем истории, 
связанные с расследованиями, разбираем-
ся с фактами насилия против журналистов. 
Это еще более расширило сферу связей.

— Вы в хорошей форме. Качаетесь? 
— Знаете, в молодости наказание за 

то, что ты не занимаешься собой, может 
воспоследовать не так быстро. А сейчас два 
дня не позанимался, на третий день вста-
ешь и чувствуешь, что идти не можешь.

— Вряд ли в тюрьме удавалось поддер-
живать форму.

— Я же иногда очень долго сидел в од-
ной камере — из 10 лет более пяти провел 
в камерах. Так вот, очень маленькая каме-
ра, очень трудно чем-нибудь заниматься. 
Соседи курят. У меня было два баула: в 
одном из них — книжки. В скобках заме-
чу, выйдя из тюрьмы, я ни одной книжки 
в бумаге не прочитал, только в электрон-
ном виде. Почему? Вспоминаю этот баул. 
В камеру я его еще сам занес, а когда через 
год меня из этой камеры перевели в дру-
гую, я поднять его не мог. Просто никаких 
физических сил нет его тащить. Всеми 
клетками ощущаешь, как за год тюрьма 
тебя обессилила.

— Как бы вы обнадежили молодых лю-
дей, которые продолжают протестовать, 
отстаивая демократические права? 

— Я бы сказал только одно: «Вы, не-
сомненно, Путина переживете».
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Подготовила Лариса МАЛЮКОВА, обозреватель «Новой»
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К
огда пробуешь писать о том, 
что случилось 15 лет назад 
в Беслане, слова становятся 
чужими. Никуда не деться 
от внутреннего ощущения: 
масштаб такой трагедии ну-

ждается в каких-то иных, еще не при-
думанных человечеством способах вы-
ражения. Тем удивительнее бесланский 
прорыв, который произошел на наших 
глазах в начале сентября.

Трехчасовой документальный фильм 
Юрия Дудя «Беслан. Помни» сделан 
подчеркнуто внятно, подробно, будто 
он снимался для младших школьников. 
Поначалу эта стилистика смущала, но 
вскоре стало ясно: автор не столько нам, 
сколько себе пытается объяснить необъ-
яснимое. Так рождается жанр, в котором 
слова перестают быть чужими. Еще во-
прос, что тяжелее —  говорить о мертвых 
или о тех, кто выжил. Дудь говорит и о тех, 
и о других. Другие —  главное потрясение 
фильма. Люди, прошедшие ад, в инвалид-
ных колясках, бессильные, не сломлены, 
не озлоблены, никого не винят и ничего 
не требуют. Фильм я посмотрела вчера, 
но до сих пор вижу Марину Дучко. Эта 
красивая женщина с чудесными глазами 
рассказывает свою историю застенчиво, 
как бы извиняясь. Ей было 25, приве-
ла в школу сына и сестру, осколок при 
первом взрыве попал в позвоночник. 
Осколок вытащили, пообещали, что ско-
ро пройдет, а она и по сей день в коляске. 
Нуждается в реабилитации, которой нет 
в России. На подоконнике Марина выра-
щивает фиалки и продает их в инстаграме. 
На вопрос о том, помогает ли ей государ-
ство, кивает утвердительно: да, памперсы 
дают, специальный матрас, коляску вот 
тоже дали…

Эти фиалки в «аду» вырастают до ка-
кого-то космического символа. Историки 
давно спорят: когда Российская империя 
превратилась в государство, поглотившее 
общество? При Николае I или еще рань-
ше? Проходит лет 200, и фильм Дудя сно-
ва возвращает нас к теме. Оставленность 
государством тех людей, чьи судьбы были 
уничтожены при его попустительстве, 
в каждом кадре, в каждом монтажном 
стыке ощущается почти физически. 
Имперские амбиции выше всего, выше 
человека. Именно об этом говорил, по 
сути, Руслан Аушев, с трудом подбирая 
слова. Дудь спрашивает его: как вы отно-

ситесь к принципу —  с террористами не 
разговариваем? Аушев отвечает: принцип 
красивый, но предложите другую вер-
сию спасения. А в отсутствии этой самой 
другой версии остается одно —  «бабы 
нарожают».

Интонация фильма —  ровная, без 
истерик, воплей, пафоса, очень тихая. Так 
звучит тишина деревенского погоста. У всех 
участников в глазах застыла боль. Елена 
Милашина из «Новой газеты» проживает 
свой Беслан каждый раз заново. В об-
щей сложности она провела там два года. 
Пятнадцать лет —  и сегодня, и сейчас —  
продолжает по крупицам восстанавливать 
то, что, казалось, восстановлению не подле-
жит. (Мое воображение особенно поразило 
математическое моделирование взрывов, 

когда вранье «сразу вывалилось наружу».) 
Теперь она знает точно: не античный рок 
правил трагедией, а люди, всего лишь люди: 
лживые, неумные, некомпетентные, запу-
тавшиеся в цепи событий. Трудно вообра-
зить, как живется Лене с таким подробным 
знанием. Но мужества молодой прелестной 
женщине точно не занимать. Ее жест-
кий вердикт обжалованию не подлежит: 
«Страна предала своих детей. Она даже не 
пыталась их спасти».

Фильм, о котором речь, менее чем за 
сутки набрал четыре миллиона просмотров. 
После работ о Колыме и Беслане можно уже 
говорить о феномене Дудя. Он ведь не пер-
вый пытается вскрыть страшные гнойники 
российской истории, но только ему удается 
делать это так пронзительно.

Ксения Собчак тоже выпустила свой 
«День незнаний», однако пока высо-
кую оценку сочинению дал только ее 
будуший муж Константин Богомолов. 
Просто любая движущаяся картинка 
обладает способностью рентгена показы-
вать все, что скрыто. Юрий любит искус-
ство в себе, Ксения —  себя в искусстве, 
тут уж ничего не поделаешь.

Одна из героинь «Дня незнаний» —  
Маргарита Симоньян. Она действитель-
но стояла у истоков. Именно в Беслане 
начиналась ее бурная карьера. Синхроны 
и прямые включения Симоньян транс-
лировали официальную многообраз-
ную ложь. Партия и правительство 
высоко оценили достижения девушки. 
Впоследствии ее наградили мощным, 
специально под нее созданным, агент-
ством, ваяющим правильный образ 
России для Запада. И вот сидит в кресле 
напротив Собчак глубоко беременная 
Симоньян. Рассказывает свою отполиро-
ванную за долгие годы употребления вер-
сию. Жизнь удалась. Вдруг на крупных 
планах я заглянула ей в глаза и увидела 
ту же боль, что у героев Дудя.

Дальше речь зашла о том, как 
Маргарита помогает выжившим жертвам 
Беслана (Собчак особенно интересова-
ли суммы, очень немалые, прописью), 
но я уже отключилась от слов. Видела 
только застывший ужас, который она 
давно несет в себе. Вдруг стала не важна 
ее политическая позиция и бурная де-
ятельность по ее продвижению. Я уви-
дела человека страдающего, и чувство 
жалости к этому человеку вытеснило все 
остальные чувства.

На бесланский прорыв первыми, как 
водится, откликнулись соловьевцы во 
главе с самим мэтром. Засучили нож-
ками, задергались, завизжали —  хайп 
на крови, пляски на костях, мерзость 
и стыд. Но сегодня не об этом. Сегодня 
жалко всех, и их тоже.

P.S. «Бесланский прорыв» 
начался фильмом «Новой 
газеты» «Школа номер 
один». Читайте о нем в № 96 
за 30 августа 2019 года 
и смотрите на нашем сайте.

Юрий Дудь 
и Ксения 
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